
El arribo de la ánfora con las cenizas 
de la cantante popular a dicha 
comuna, considera distintas activi-
dades artístico-musicales.

Se constituyó la instancia que 
lideran el Ministerio de Ciencia y 
Segegob para dar insumos para 
abordar a nivel local un fenóme-
no global que avanza y amenaza a 
las democracias y sociedades. 

Comisión Contra la 
Desinformación:  
los alcances de un 
quehacer necesario

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 15-16

FOTO: CC

Parlamentarios evalúan 
posturas por homenaje 
a exPresidente 
Salvador Allende
Si bien es un tema que aún se discute entre 
los comités políticos, hay quienes ya tienen 
definiciones claras sobre cómo se desarro-
llaría su intervención en el hemiciclo para  
el próximo 11 de septiembre.
POLÍTICA PÁGS. 4-5

NUEVA DIRECTORA REGIONAL DEL SERVICIO, ANDREA SALDAÑA, CONFIRMÓ LA INVERSIÓN

La nueva directora Regional de 
Servicio Nacional de Protección 
Especializada a las Niñas y 
Adolescentes, Andrea Saldaña, 

asumió sus funciones el 24 de 
julio. Los primeros dos días estu-
vo en la Dirección Nacional en 
distintas reuniones con la directo-

ra Nacional y con los equipos, 
desde el miércoles 27 se incorpo-
ró a la Dirección Regional. En ese 
contexto conversó con Diario 

Concepción, para dar cuenta de 
las primeras impresiones y pro-
yecciones del servicio. “En la 
Región son un poco más de 

11.600 niñas y adolescentes que 
se atienden en las distintas moda-
lidades”, dijo Saldaña.

En Biobío, son un poco más de 11.600 niñas/os y adolescentes que se atienden en la institución.

CIUDAD PÁGS. 10-11
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 20

La casa edilicia espera ingresar la iniciativa ante el Gobierno Regional durante el primer semestre del próximo año, con el fin de consoli-
dar la obra de reposición del espacio comercial que terminó totalmente destruído tras el terremoto y tsunami de 2010.

Mercado de Talcahuano: municipio proyecta solicitar recursos a principios de 2024

CIUDAD PÁGS. 8-9

Diversos 
homenajes se 
contemplan tras 
llegada de restos  
de Cecilia a Tomé

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EDITORIAL: ¿QUÉ HACEMOS CON LA BASURA?

Viernes 4 de agosto de 2023, Región del Biobío, N°5526, año XVI

Mejor Niñez: $4.600 millones 
para cinco nuevas residencias
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO CASTILLO JOFRÉ  
Abogado Colectiva Justicia en Derechos 
Humanos

De las tantas cosas que 
cambiaron al mundo luego de 
la Segunda Guerra Mundial y 
a lo largo de la segunda mitad 
del siglo XX, pocas tuvieron 

el nivel de impacto político y 
cultural de la carrera arma-
mentística, cuyo puntapié ini-
cial estaría marcado por el fa-
tídico ataque con bombas 

era amenazada ante una esca-
lada de pruebas atómicas sin 
control, que llevaron a la deto-
nación de dispositivos con una 
potencia 3 mil veces mayor a la 
bomba de Hiroshima. 

Las graves amenazas de se-
guridad y ambientales de estos 
testeos de armas (algunos de 
los cuales causaron daños irre-
parables en ecosistemas de di-
versos puntos del planeta, 
como la Polinesia o el Ártico), 
han sido mitigadas, al menos 
en parte, a partir del cambio en 
el escenario geopolítico a fi-
nes del siglo XX y el desarrollo 
de una serie de esfuerzos inter-
nacionales, entre los cuales 
destacan el Tratado de No Pro-
liferación Nuclear y más re-
cientemente, el Tratado sobre 
prohibición de las armas nu-
cleares, de 2017, ratificado a la 
fecha por un escaso número 
de países, entre ellos Chile.

atómicas sobre la población 
civil de las ciudades japonesas 
de Hiroshima y Nagasaki, el 6 
y 9 de agosto de 1945, ordena-
dos por el presidente estadou-
nidense Harry S. Truman. 

Los entretelones del inicio 
de esta carrera, retratados re-
cientemente en la película 
Oppenheimer de Christopher 
Nolan, dan cuenta, de lo ilimi-
tada que puede resultar la ins-
trumentalización de las vidas 
humanas en función de los in-
tereses geopolíticos de las po-
tencias mundiales. Paradóji-
camente, mientras se desarro-
llaba el mayor impulso 
histórico por el aseguramien-
to de la paz internacional, que 
devino en la creación de la Or-
ganización de las Naciones 
Unidas y la adopción de la De-
claración Universal de los De-
rechos Humanos, la existen-
cia misma de la humanidad 

“La existencia misma de la humanidad 
era amenazada ante una escalada de 
pruebas atómicas sin control”.

Destructor de  
mundos

PATRICIA SPOERER  
Consejera Constitucional

En el marco del proceso de 
elaboración de enmiendas al 
anteproyecto presentado por 
el comité de expertos, los con-
sejeros republicanos de la co-
misión de Sistema Político, 
Reforma Constitucional y For-
mas de Estado hemos presen-
tado una indicación que me-
rece especial atención y reco-
nocimiento por su potencial 
para fortalecer la democracia 
y garantizar la transparencia 
en el uso de los recursos públi-
cos. Esta propuesta, busca es-
tablecer un Foro de Fiscaliza-
ción Ciudadana para super-
visar la ejecución del 
presupuesto público en el ám-
bito regional y comunal. 

La iniciativa propone la 
creación de un Foro integra-
do por tres profesionales ex-
pertos: un abogado, un con-
tador y un ingeniero civil, de-
signados por el Gobierno 
Regional con apoyo del siste-
ma de Alta Dirección Pública. 
Estos profesionales tendrán 
como misión velar por el fiel 
cumplimiento de la ejecución 
del presupuesto regional, ase-
gurando el correcto uso de 

demanda, con justa razón, 
una mayor participación y 
control sobre los asuntos pú-
blicos. En este sentido, desde 
el Partido Republicano enten-
demos que la transparencia y 
la rendición de cuentas deben 
ser, hoy más que nunca, pila-
res fundamentales de una de-
mocracia sana y sólida, y el 
Foro de Fiscalización Ciuda-
dana es un paso significativo 
que va en esa dirección.

los recursos públicos y pro-
moviendo su rendición de 
cuentas. El hecho de que es-
tos cargos sean selecciona-
dos mediante un proceso 
transparente y basado en cri-
terios de idoneidad y compe-
tencia, como lo establece el 
sistema de Alta Dirección Pú-
blica, es una garantía de que 
su labor será imparcial y ob-
jetiva. Su designación por un 
período de un año asegura su 
independencia y compromi-
so con el interés general. La 
facultad otorgada a estos Fo-
ros para denunciar en tribu-
nales es un avance significa-
tivo en la lucha contra la co-
rrupción y el mal uso de los 
recursos públicos. Esta dis-
posición otorga a la ciudada-
nía una herramienta podero-
sa para denunciar posibles 
irregularidades y exigir res-
ponsabilidad a quienes infrin-
jan las normas de probidad. 

La fiscalización ciudadana 
es esencial para asegurar que 
los recursos públicos se utili-
cen de manera eficiente y en 
beneficio de la comunidad. Es 
un mecanismo que permite 

empoderar a la ciudadanía y 
promover la transparencia en 
la gestión pública. Además, 
contribuye a fortalecer la con-
fianza entre los ciudadanos y 
las instituciones, lo que es fun-
damental para el buen funcio-
namiento de la democracia. 
Este tipo de iniciativas son es-
pecialmente relevantes en un 
contexto donde la ciudadanía 
se ha visto gravemente defrau-
dada por el “caso convenios” y 

Más Transparencia, 
más fiscalización, 
mejor democracia

En el anfiteatro de la comuna de Mejillones, el 
Presidente Gabriel Boric promulgó la Ley de Ro-
yalty a la Gran Minería. La iniciativa, que estuvo 
en tramitación durante cinco años y que conclu-
yó en mayo del presente año, busca recaudar 
cerca de 1.350 millones de dólares al año. Auto-
ridades y actores sociales reaccionaron ante el 
anuncio del Mandatario. 

 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
“Hoy es un gran día para nuestro país, un día his-
tórico porque, después de años de discusión, te-
nemos un #Royalty para la Gran Minería en Chi-
le. El Presidente @GabrielBoric junto al ministro 
Mario Marcel y la ministra @MarcelaHernando 
firmaron la promulgación de esta ley, que permi-
tirá distribuir recursos para el desarrollo produc-
tivo de las regiones, entregar importantes aportes 
al 87% de las comunas más necesitadas del país 
y con el fin de que estas riquezas queden en las 
comunas donde se trabaja la minería. Seguire-
mos trabajando por más equidad y justicia terri-
torial ¡Estamos #PresentesPorChile!”. 
 
Marcela Hernando 
@MarcelaHernando 
“Feliz y orgullosa de ser parte de este hito para 
nuestro país. Junto al Presidente @GabrielBoric y 
el ministro @mariomarcelc, hemos promulgado 
la Ley de Royalty, que dará mayores recursos y 
autonomía a las regiones y comunas #RoyaltyPa-
raChile”. 
 
Juan Santana 
@Juan_SantanaC 
“No valido ni me hago parte del relato que la de-
recha quiere instalar en el país. Queda por mejo-
rar, pero estoy orgulloso de logros del Gobierno: -
Copago Cero -Jornada 40 horas -Royalty minero -
Sueldo mínimo 500 mil -Disminución de la 
pobreza -Histórica inversión en seguridad”. 
 
Vlado Mirosevic 
@vladomirosevic 
“La promulgación de la ley de royalty anunciada 
en Mejillones es una tremenda noticia para Chi-
le. Al fin tendremos justicia territorial para las re-
giones y particularmente para el norte. Esto es un 
gran avance para que todos los Chilenos seamos 
parte y disfrutemos de los beneficios que trae la 
riqueza de nuestro país”. 
 
Constanza Martínez 
@contimartinez 
“Buenas noticias para Chile! Se aprobó el Royalty 
Minero, iniciativa que llegará a financiar nuevas 
comisarías, obras sociales y proyectos para im-
pulsar el desarrollo productivo de regiones y co-
munas del país. Hoy gana la equidad y la oportu-
nidad de avanzar en bienestar ciudadano”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En medio de una crisis latente con la basura que 
se produce en el país y en regiones, el reciclaje 
aparece como una necesidad cada vez más re-
levante. 

A nivel regional, con el colapso de los rellenos sanita-
rios locales, varios municipios han debido optar por 
trasladar su basura a otras regiones, como Ñuble, lo que 
ha provocado hasta tensiones entre autoridades políti-
cas.  Algunos municipios y personas, de manera parti-
cular, han elegido al compostaje como una alternativa 
para la basura orgánica. Ejemplo de ello, es Santa Juana 
con una iniciativa centralizada a nivel comunal. Concep-
ción instaló un espacio de compostaje en el Parque 
Ecuador, que está dirigido a los vecinos de Plaza Perú. 
Hualpén y Talcahuano, en tanto, promueven el compos-
taje domiciliario. 

A su vez, según cifras locales, el reciclaje en la Región 
del Biobío ha movido más de $1.127 millones entre 2020 
y 2023 en base a 24 mil toneladas, aproximadamente, de 
material. 

Lo anterior, de acuerdo con datos del Sistema Nacio-
nal de Declaración de Residuos (Sinader) plataforma di-
gital donde empresas y municipios reportan periódica-
mente, la generación y recolección de residuos. 

Así lo afirmó el seremi del Medioambiente de Biobío, 
Óscar Reicher, explicando que “podemos ver que en to-

¿Qué hacemos con la basura?

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Construcción: una salida más 
allá del financiamiento 
 
Señora Directora: 

Flexibilizar el acceso al crédito a 
las empresas de la construcción, 
fue uno de los llamados que hizo el 
Ministro Montes durante un en-
cuentro con la CPC. El compromi-
so del gobierno de entregar 260 mil 
viviendas, cada vez se ve más difícil 
de alcanzar en un escenario de 
contracción económica que ha 
afectado al rubro, debido al enca-
recimiento de los costos, la caída 
en la demanda de propiedades y la 
restricción del crédito a las empre-
sas. Para atacar este punto, en abril 
se puso en marcha el FOGAES, 
pero hasta la fecha, su impacto no 
ha sido el esperado, ya que estos 
fondos se han utilizado -mayorita-
riamente- para financiar fuerza de 
trabajo, en vez de proyectos de in-
versión. Para subsanar esto, Mon-
tes anunció que se entregarán cré-
ditos directos sin interés, para 
construir viviendas. Sin embargo, 
otro de los problemas que limita la 
inversión, es la excesiva burocracia 
en la tramitación de permisos, lo 
que posiciona a Chile con uno de 
los marcos regulatorios más com-
plejos dentro de los países OCDE. 

Urge acelerar estos procesos y 
debe ser otro de los focos que el go-
bierno considere para trazar una 
salida más rápida a la “asfixiada” 
industria inmobiliaria. 

 
Sergio Barros 
 
¿OVNIS? 
 
Señora Directora: 

Un exoficial del Pentágono de-
nunció bajo juramento que el Go-
bierno estadounidense oculta evi-
dencia sobre naves y restos bioló-
gicos de origen “no humano” 
desatando titulares, declaraciones 
en redes sociales y todo tipo de es-
peculaciones. Muy pocos eso sí se 
preguntan lo fundamental, ¿dón-
de están las evidencias? Que un 
“experto” señale algo no lo hace 
real. Lo único que por ahora puede 
confirmarse es el creciente interés 
de las autoridades y organismos 
de Estados Unidos por intentar es-
clarecer el origen de eventos anó-
malos o hasta el momento, sin ex-
plicación para las leyes de la física. 
No es la primera vez ni la última 
que se desarrollarán audiencias 
sobre ovnis, la NASA sostuvo su 
primera reunión pública sobre 
este asunto en mayo, e instó a un 

abordaje científico más riguroso 
para aclarar el origen de cientos de 
avistamientos misteriosos. Es fun-
damental recordar que el pensa-
miento crítico y el escepticismo 
son herramientas esenciales en la 
búsqueda de explicaciones y que, 
sin una evaluación objetiva y basa-
da en la evidencia, es fácil caer en 
la trampa de la creencia ciega en 
afirmaciones sin fundamentos só-
lidos. Debemos aprender a cues-
tionar y verificar la información 
que consumimos para ser capaces 
de distinguir entre ciencia y espe-
culación infundada. 
 
Dra. Nataly Venegas Zúñiga 
Divulgadora del Centro de 
Comunicación de las Ciencias 
Universidad Autónoma de Chile 
 
Reparación de calzada 
 
Señora Directora: 

Una buena noticia recibió Con-
cepción con el anuncio de repara-
ción de Avenida Pedro de Valdivia. 
Hace años que se requería esa in-
tervención. Conductores y con-
ductora agradecemos, ya que se 
evitan incidentes, 

 
Paulina Carrasco

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tal hay más de $1.127 millones que se producen en to-
tal en la Región para el periodo 2020 y 2023, donde es po-
sible hacer una distinción entre vidrios, plásticos, pape-
les o cartones y metales que corresponden principalmen-
te a residuos regulados por la Ley de Responsabilidad 
Extensiva del Productor (Ley REP)”. 

En suma, es importante tener presente que el compos-
taje y el reciclaje de material que nos orgánico tienen be-
neficios. Tal vez sea necesario generar mayores incenti-
vos para que la ciudadanía en sus domicilios realice la 
tarea de separar los desechos.  

Existe la Ley de Reciclaje y Responsabilidad Extendi-
da del Productor (REP), que obliga a fabricantes e impor-
tadores de seis productos prioritarios a recuperar un por-
centaje de ellos una vez que terminan su vida útil. ¿Se 
podría incentivar a los hogares con una exención de pago 
de derechos de retiro de basura, en el caso de que sepa-
ren sus desechos y composten lo orgánico? Es algo que 
se podría analizar. 

 ¿Se podría incentivar a los 

hogares con una exención de pago 

de derechos de retiro de basura, 

en el caso de que separen sus 

desechos y composten lo 

orgánico? 

¡
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Si bien es un tema que aún se discute entre los comités políticos, hay quienes ya 
tienen definiciones claras sobre cómo se desarrollaría su intervención en el 
hemiciclo para  el próximo 11 de septiembre.

CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras aceptarse en la Cámara de 
Diputadas y Diputados la solicitud 
del Partido Socialista para rendir-
le un homenaje al ex Presidente, 
Salvador Allende, el próximo 11 
de septiembre, en el marco de los 
50 años de conmemoración del 

Congresistas locales evalúan 
discursos y participación para 
el homenaje a Salvador Allende

FOTO: FLICKR DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

Golpe de Estado, las bancadas de 
los distintos sectores políticos ya 
van alistando el lineamiento de 
sus discursos. 

En sí, la petición que fue respal-
dada por el Frente Amplio, PC, PS, 
PPD, DC, PR y el Partido Liberal, 
permite que todas estas tengan un 
tiempo para participar, y donde 

cada representante tendrá máxi-
mo cinco minutos para expresar el 
respectivo discurso. 

Además, según explicó el presi-
dente de la Cámara Baja, Ricardo 
Cifuentes (DC) a Radio Biobío, nin-
guna colectividad se opuso a la 
medida debido a que el acuerdo re-
glamentario permite rendir home-

najes a exdiputados - Allende lo 
fue entre 1937 y 1939- cuando se 
cumplen diez o múltiplo de diez 
años luego de su fallecimiento. 

Ante todo, hay algunas dudas 
sobre qué sectores no participarán 
de la instancia. Por ejemplo, el Par-
tido Republicano, como así tam-
bién el Partido Social Cristiano, ya 
que, según explicó la diputada por 
el Biobío, Francesca Muñoz (Par-
tido Social Cristiano), aún se está 
evaluando su asistencia. 

 
DC 

El diputado y jefe de bancada 
de la DC, Eric Aedo, señaló que el 
discurso de su partido y bancada 
irá en la línea de que los problemas 
de la democracia se resuelven con 
más democracia. “Me parece que 
esa es la principal lección que nos 
tiene que dejar lo ocurrido hace 50 
años”. 

“Creo que no tenemos acuerdo 
respecto al origen de la crisis ins-
titucional que llevó al golpe de Es-
tado de 1973, pero no podemos 
quedarnos en ese debate, sino que 
mirar hacia el futuro y que todos 
los actores políticos concordemos 
en que nunca más vamos a llegar 
a ese punto de quiebre”, dijo Aedo. 

 
Partido Social Cristiano (PSC) 

Desde el PSC la respuesta fue 
bastante más crítica y aguda. La di-
putada Francesca Muñoz, indicó 
que “evaluaremos nuestra partici-
pación, ya que pediríamos prime-
ro que en el homenaje se pongan 
imágenes de la historia completa 
de Allende, él con su metralleta y 
abrazado de Fidel Castro quien es-
tuvo un mes en Chile”. 

 
PC 

La diputada María Candelaria 
Acevedo (PC), quien pertenece a la 
bancada compuesta por el Partido 
Comunista, Frente Regionalista 
Verde Social, Acción Humanista e 
Independientes, explicó que si bien 
aún no se ha definido los detalles 
de cómo se enfrentará la instancia, 
dijo que, posiblemente, una de las 
diputadas vinculadas a derechos 
humanos como ella, Lorena Piza-
rro y Carmen Hertz, podrían ser la 
encargada de intervenir en el ho-
menaje al ex presidente Salvador 
Allende.  

En es sentido se abordaría, bajo 
la perspectiva de Acevedo, no solo 
la figura del ex mandatario como 
un Presidente progresista, sino 
que también “el quiebre a la insti-
tucionalidad que se dio ese 11 de 
septiembre de 1973, dando paso a 
las detenciones, las torturas, las 

“Que todos los actores 
políticos concordemos en 
que nunca más llegaremos 
a ese punto de quiebre”. 
Eric Aedo, Diputado (DC). 

“Somos muy respetuosos 
en las instancias que son 
para homenajear a 
distintas personas”. 
Karen Medina,Diputada (PDG).

“Nuestra participación será de un 
día de reflexión, que llame a 
cuidar el valor de la democracia 
y convivencia”. 
Joanna Pérez, Diputada (Demócratas).
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ción será la de un día de reflexión; 
que llame al valor de cuidar la de-
mocracia y la convivencia”. 

Pérez agregó que esto funda-
menta un “nunca más a las viola-
ciones a derechos humanos, pero 
también de rechazo a la intransi-
gencia y la violencia política, de 
rechazo a toda dictadura.  

Señaló, además, que el esfuerzo 
del Partido Demócrata, “en honor 
a Allende, Aylwin, y otros que par-
tieron”, debe ser el encuentro de to-
dos los demócratas, sin extremos 
ni descalificaciones. 

 
Resto de la oposición 

Vale recordar que en el Biobío no 
existen representantes en la Cá-
mara Baja ni de RN ni de Evópoli. 
Consultada la UDI, comentaron 
que todavía evalúan la instancia. 

En tanto, el diputado republi-
cano, Cristóbal Urruticoechea, 
no respondió al llamado de este 
diario.

desapariciones, en definitiva, a 
las violaciones a los derechos hu-
manos que de forma sistemática 
se vivieron durante la dictadura 
cívico-militar”. 

 
Partido de la Gente (PDG) 

La diputada y jefa de bancada 
del Partido de la Gente (PDG), Ka-
ren Medina, señaló que si bien 
aún no se define quién sería el o la 
representante a intervenir en el 
homenaje, explicó que desde su 
bancada se define una postura de 
respeto.  

“Somos muy respetuosos en las 
instancias que son para homena-
jear a distintas personas, indepen-
diente que sean de miradas políti-
cas distintas. Solo mencionar que 
es un homenaje significa también 
un respeto hacia la solicitud de los 
colegas”, dijo Medina. 

 
Demócratas 

Asimismo, la diputada demó-
crata, Joanna Pérez, señaló que en 
la interna de la colectividad a la 
que pertenece “nuestra participa-
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En el contexto de todo lo que ha 
ocurrido por el Caso Convenios, el 
Gobierno Regional del Biobío, al 
menos en el último tiempo, ha sido 
uno de los más golpeados por la 
opinión pública. En efecto, 24 alcal-
des de la región prestaron su apo-
yo al gobernador, Rodrigo Diaz. 

Mediante una declaración pú-
blica presentada tras la reunión de 
los jefes comunales con el gober-
nador, los alcaldes expresaron, “en 
primer lugar, nuestro profundo 
sentimiento de reconocimiento y 
apoyo en estos momentos crucia-

Alcaldes reiteran apoyo a 
Gobernador en medio de 
Caso Convenios

les al gobernador regional del Bio-
bío, Sr. Rodrigo Díaz Wörner. Es in-
negable el arduo y loable trabajo 
que ha liderado, junto a los funcio-
narios y funcionarias del Gobier-
no Regional”. 

 
Alcaldes 

A lo anterior, también se sumó 
el apoyo del presidente de la Aso-
ciación de Municipios del Biobío, 
Álvaro Ortiz, quien explicó que la 
acción se debe a “lo que está ocu-
rriendo, nos pone a todos los acto-
res político-público en tela de jui-

cio y, además, muchos se olvidan 
de que detrás de quiénes somos 
personajes públicos, hay familias 
y seres queridos que lo están pa-
sando mal”. 

Ortiz  añadió que “sin duda, nos in-
teresa que todo se aclare e investigue, 
pero fue una visita también para ex-
presar apoyo desde lo humano”. 

De esa misma forma, el alcalde 
de Quilaco, Pablo Urrutia, explicó 
que, sobre el gobernador, “es nece-
sario acompañarlo porque esta-
mos haciendo un trabajo impor-
tante en Quilaco. Gracias a este 
gobernador, Rodrigo Díaz, la co-
muna ha crecido tres veces. (…) 
Tenemos que estar en los malos y 
buenos momentos con nuestra 
gente cuando uno tiene fe de que 
las cosas se han hecho de manera 
transparente”.

FOTO: FACEBOOK GOBIERNO REGIONAL DEL BIOBÍO 
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Alrededor de 3325 familias damini-
ficadas por los incendios forestales del 
verano iniciaron el proceso de regula-
rización de títulos de dominio ante la 
Seremi de Bienes Nacionales. 

A dos semanas de cerrado el plazo, 
el Seremi de la cartera, Eduardo Pache-
co, hizo un balance de este proceso con 
cifras bastante alentadoras y destacó 

325 familias damnificadas por incendios 
inician regularización de títulos de dominio

las familias en lo que dice relación con 
la regularización de su propiedad raíz 
de acuerdo a lo que nos permite la 
ley”, destacó el seremi. 

De las 325 solicitudes de regulariza-
ción recibidas, prácticamente el 70% 
(225) corresponden a familias de San-
ta Juana y Tomé y los 100 restantes, a 
otras comunas afectadas.

FOTO: BIENES NACIONALES

que 35 personas damnificadas por los 
incendios forestales ya cuentan con su 
título de dominio en mano. 

“Seguimos cumpliendo el compro-
miso del Presidente Gabriel Boric Font, 
con las familias afectadas por los in-
cendios forestales. Como Ministerio de 
Bienes Nacionales, hemos desarrolla-
do un proceso de acompañamiento a 

SIGUE LA CONTROVERSIA POR TRASPASO DE RECURSOS PÚBLICOS

Cada día van a apareciendo nuevos 
ingredientes que van complejizando 
el Caso Convenios. Durante este jue-
ves se añadieron nuevos datos que 
aumentan la polémica en la que está 
involucrado el Gobierno Regional, las 
fundaciones, el Gobierno central, en-
tre otros actores. 

Este jueves, a través de un programa 
matinal de TV, el diputado por la zona 
Leonidas Romero fue invitado a co-
mentar sobre el caso de Camila Po-
lizzi y la Fundación En Tí.  

Fue en ese contexto que el congresis-
ta declaró -no sin antes avisar que po-
dría “ganarse otra demanda”- que exis-
te parentesco entre Polizzi y el adminis-
trador del Gore Biobío, Rodrigo 
Martínez. 

Textualmente señaló: “Hay algún 
grado de consanguineidad entre el ad-
ministrador regional y Camila Polizzi 
(…) tengo entendido que los padres de 
ellos son primos”. 

Pero no quedó ahí, pues el diputado 
Romero puso otro ejemplo: “La herma-
na del señor gobernador, Rodrigo Díaz, 
trabaja con una empresa, organiza-
ción o fundación, no tengo claridad, 
pero que le presta servicios a Desarro-
lla Biobío, donde el presidente, la má-
xima autoridad de Desarrolla Biobío, es 
el señor gobernador Rodrigo Díaz”, ce-
rró, ante la sorpresa de los panelistas 
del programa. 

Ante tales declaraciones, el Gobier-
no Regional del Biobío, publicó una 
declaración a través de las redes socia-
les, en las que rechazan “enérgica-
mente todas las imputaciones del se-
ñor parlamentario (Romero) y su in-
tento por instalar noticias falsas con 
el único propósito de desinformar, 
desviar la atención y confundir a la 
opinión pública”. 

Además desmienten los parentescos 
denunciados por el congresista, califi-

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

El diputado Leonidas Romero acusó por televisión una serie de 
irregularidades y nepotismo en el Gore. Desde el Gobierno 
Regional rechazan las acusaciones y sostienen que el congresista 
intenta instalar “noticias falsas” para confundir a la opinión pública.

“son hartos más que los 250 (millones) 
que te pasaron a tí (…) ¿Cuánto cues-
ta un colombiano?”. 

Acto seguido le recomienda entre-
gar sus artículos electrónicos e infor-
mación asociada: “Rápido tienes que 
hacerlo, rápido tienes que tener un 
abogado, y rápido tienes que hacer 
todas las huevadas que tienes que ha-
cer, y ojalá llegar a tal punto de la en-
trega, que ya sea irrelevante -y te lo voy 
a decir en los mejores términos- que 
te eliminen”. 

Desde el Partido Radical anunciaron 
las suspensión de militancia de Vivan-
co y de Díaz.

Equipo Digital 
contacto@diarioconcepcion.cl

Audios filtrados y desmentidos: así va 
el Caso Convenios en la Región del Biobío

cando sus intervenciones como “bur-
das afirmaciones” y “mentiras”. 

 
Polémico audio 

También, durante la misma jornada, 
se dio a conocer un audio. “¿Cuánto 
cuesta un colombiano?”, es lo que se es-
cucha en el un escueto archivo filtra-
do a la prensa y replicado en redes so-

ciales, que correspondería a la reunión 
privada entre la excandidata a alcalde-
sa y diputada, Camila Polizzi, y el exse-
remi de Gobierno, Eduardo Vivanco. 

Esta grabación confirmaría la de-
nuncia que realizó la cuestionada ex 
modelo a la justicia, en la que acusaba 
que Vivanco, junto a Erick Díaz (ambos 
hasta ese minuto militantes del Parti-

do Radical) la invitaban a no involucrar 
a más personas en el Caso Convenios. 

Camila Polizzi planteó que el fun-
cionario “habló expresamente de si-
cariato”, al representar que si se des-
tapan más casos se sabría de montos 
del orden de los 50 mil millones de pe-
sos. En al audio de escucha como la 
presunta voz de Vivanco le indica 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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destacan puntos como salud 
y generación de sombra.

Residentes 

“Una de las principales falencias es 
que va a generar una sombra que no 
cumpliría la norma”. 
 
José Sepúlveda, representante de vecinos.

“Tuve muchos daños con la 
construcción de los dos que tengo a 
mis espaldas y este será por el costado”. 
 
Patricia Briones, vecina.

Vecinos piden Estudio de 
Impacto Ambiental para 
proyecto de edificio de 25 pisos

CASCO HISTÓRICO 

Vecinos del Cerro Amarillo de Con-
cepción presentaron una serie de do-
cumentos para impedir el avance de 
Edificio Lincoyan, proyecto inmobi-
liario de 25 pisos emplazado en el terre-
no de la ex Clínica Lincoyan. 

Con US$13 millones 964 mil 791 de 
inversión, la Inmobiliaria Lincoyan 
SpA planifica el levantamiento de una 
edificación debido a “la natural expan-
sión de la comuna y su creciente de-
manda habitacional”, según explican 
en su primera Declaración de Impac-
to Ambiental. 

En detalle, la iniciativa contempla 
obras de estacionamientos, espacios de 
equipamiento, espacios de circulación 
y áreas verdes sobre una superficie de 
terreno de 2 mil 433,09 metros cua-
drados. Junto con esto, se desarrollarán 
dos subterráneos de estacionamientos 
y locales comerciales.  

De acuerdo a lo estipulado por la 
empresa, el 1 de diciembre de 2022 era 
la fecha para el inicio de su ejecución, 
terminando su construcción en marzo 
de 2025. Sin embargo, hasta ahora, las 
faenas todavía no comienzan. 

Residentes del sector explican que 
el plan ha recibido diversas observa-
ciones por no cumplir con todas las 
exigencias del Servicio de Evaluación 
Ambiental (SPA), debiendo añadir 
modificaciones y antecedentes para 
cumplir con la normativa, algo que 
queda de manifiesto en la ficha del 
proyecto, disponible en la página web 
del organismo. 

“Es un tercer intento por obtener 
una evaluación de impacto ambiental 
positiva. Ellos tienen todas las facilida-
des para aplazar o arreglar sus situacio-
nes, mientras que la ciudadanía posee 
un plazo estrecho para mostrar indica-
ciones. Se debe dar espacio a los ciuda-
danos también para participar del pro-
ceso completo”, señala José Sepúlveda, 
representante de la Junta de Vecinos de 
Cerro Amarillo. 

“Por distintos motivos, el proyecto 
debe pasar por un estudio de impacto 
ambiental, no es suficiente una decla-
ración”, enfatizó.  

 
Reclamos 

La situación motivó a decenas de 
vecinos del sector a acercarse a las ofi-
cinas del SPA con documentos que 
muestran hallazgos relevantes a con-
siderar. “El casco histórico de Concep-
ción es un área de gran valor patrimo-
nial y cultural, y cualquier interven-
ción inmobiliaria en esta zona debe 
llevarse a cabo con el más alto grado de 
responsabilidad y respeto por el en-
torno”, manifiesta una carta hacia di-
cho organismo público. 

Así, destacan cinco grandes linea-

problemas que generaron las otras dos 
construcciones y no quiero que nueva-
mente tengamos impacto”, agregó.  

 
Municipalidad 

Desde la Dirección de Obras Muni-
cipales de la Municipalidad de Concep-
ción se informó que el anteproyecto fue 
aprobado el 4 de octubre de 2019, an-
tes que entrara en vigencia la modifi-
cación del Plan Regulador Comunal.  

Dentro del mismo trámite, se otor-
gó el permiso definitivo el 27 de octu-
bre de 2021 pero, el proceso según lo 
establecido en la Ley General de Ur-
banismo y Construcción, se inicia 
cuando se presentó el anteproyecto. 
Asimismo, se señaló que no han reci-
bido reclamos formales ante dicho 
proyecto, el cual debe someterse a 
evaluación de impacto ambiental an-
tes de iniciar obras.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Proyecto considera la construcción de un inmueble a metros 
del Cerro Amarillo de Concepción. La Municipalidad señaló 
que no han recibido reclamos formales por dicha iniciativa.

nerar una sombra que no cumpliría la 
norma de que las personas tengan por 
lo menos una hora y media de luz direc-
ta en sus casas”, detalla Sepúlveda. 

El dirigente, a su vez, complementa 
que la construcción generará que “ve-
cinos que colindan directamente con 
el proyecto y poseen enfermedades 
como fibrosis quística, cáncer y otras 
patologías, no puedan vivir ahí”, ade-
más de “ignorar la presencia del Cerro 
Amarillo, un valor patrimonial a menos 
de 50 metros de la construcción”. 

Sumado a esto, la comunidad se pro-
nunció con una carta a Contraloría 
con objetivo de evaluar el permiso de 
edificación que otorgó la Municipali-

dad de Concepción. 
 

Salud en riesgo 
En este último punto es que hace es-

pecial énfasis Patricia Briones, vecina 
del lugar, quien sostiene que “soy una 
de las personas que colinda en un 99% 
con el edificio que se planea hacer. 
Tuve muchos daños con la construc-
ción de los dos que tengo a mis espal-
das y este será por el costado”. 

“Terminé con un hijo con psicólogo, 
tengo una nieta con problemas respi-
ratorios, yo soy asmática, una cuñada 
tiene fibrosis pulmonar y nos afecta la 
polución, el cemento que cae en los te-
chos. Nunca antes se hizo nada con los 

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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mientos en su demanda: estudio de 
sombras, patrimonio, salud, grúa y tra-
bajo de campo. 

“La inmobiliaria presenta un estu-
dio de sombras, pero su modelo tiene 
la misma altura a la de dos edificios (20 
pisos) que ya existen en la misma man-
zana, por lo que consideramos que 
este estudio está manipulado. Una de 
las principales falencias es que va a ge-
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SE HAN DETERMINADO LOS PRIMEROS PLAZOS
Simón Yañez H. 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Concejo Municipal de 
Talcahuano informó sobre 
los avances del proyecto de 
reposición del Mercado de 
Talcahuano. A fin de año se 
espera obtener el nuevo 
permiso de edificación.  

En la Comisión de Desa-
rrollo Urbano del munici-
pio, donde participaron 
concejales, profesionales de 
la casa edilicia, y la directi-
va del Mercado del puerto, 
se entregaron los avances 
de la reposición del nuevo 
edificio. 

En esa línea, el profesio-
nal de la Secretaría Comu-
nal de Planificación 
(Secplan) de Talcahuano, 
Juan Guzmán, manifestó 
que el nuevo trámite cons-
ta de tres etapas, cada una 
con diferentes plazos, las 
cuales serán ejecutadas por 
la consultora BIS Arquitec-
tos Ltda.   

 
Detalles 

El concejal de Talcahua-
no, Félix Vera, señaló que 
“se ingresó la primera etapa 
de este proceso que es la ac-
tualización de la carpeta, 
por lo tanto, se está revisan-
do en el Secplan”. 

Y es que en esta fase se 
detalla “la actualización del 
proyecto de arquitectura, 
ingeniería y electricidad el 
cual tiene un plazo de 90 
días y partió el 4 de mayo”, 
detalló el concejal. 

“En la segunda etapa, se 
contempla el Informe de 
Mitigación de Impacto Vial 
(Imiv) que también tiene un 
plazo de 90 días. Entonces 
una vez que se suba la pri-
mera etapa el municipio 
queda en condiciones de 
pedir a la consultora de ha-
cer el ingreso del Imiv. Final-
mente, le corresponde a la 
Dirección de Obras Munici-
pales entregar el certificado 
de edificación para que se 
pueda completar la carpe-
ta. Esta se va al Ministerio 
de Desarrollo Social para 
obtener el RS (Recomenda-
ción Favorable) del proyec-
to”, cerró el concejal. 

Sobre las demoras en la 
tramitación que llevaron a 
la realización de este proce-
so, la concejala, Valeria Var-
gas, afirmó que “debido a 
que el permiso de edifica-
ción que había vencido, se le 
solicitó al Concejo la solici-
tud para hacer nuevamen-
te la consultoría”.  

Asimismo, otro de los re-

Mercado de Talcahuano: 
municipio proyecta solicitar 
recursos a principios de 2024
La casa edilicia espera ingresar la iniciativa ante el Gobierno Regional durante el 
primer semestre del próximo año, con el fin de consolidar la obra de reposición del 
espacio comercial que terminó totalmente destruído tras el terremoto y tsunami.

avanzar en el proyecto que 
espera ser ingresado al Go-
bierno Regional a comien-
zos del 2024. 

Bajo ese contexto, Cam-
pos sostuvo que “si tenemos 
esto listo en el segundo se-
mestre ya estaríamos pen-

sando en tener el financia-
miento para el primer se-
mestre del próximo año”. 

Por su parte, Patricio Pla-
cencia, presidente de la Di-
rectiva del Mercado de Tal-
cahuano, complementó 
que “soy muy optimista y si 

ESTA ES LA IMAGEN 
ACTUAL del antiguo 
mercado en la comuna 
puerto.

ción legal tenemos que pa-
sar a ese informe de movili-
dad urbana para obtener el 
permiso de edificación”. 

Pese a lo anterior, el jefe 
comunal y la directiva del 
mercado valoraron los es-
fuerzos del municipio por 

trasos se generó por la ac-
tualización legal donde se 
obligaba a los grandes pro-
yectos urbanos contar con el 
informe de impacto vial.  So-
bre aquello, el alcalde de Tal-
cahuano, Henry Campos, 
explicó que “con la modifica-
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es de $10 mil milones, 
de acuerdo a las 
estimaciones que tiene 
hasta ahora el 
municipio.

Presupuesto
estos plazos se cumplen de 
aquí a fin de año podríamos 
tener muy buenas noticias 
para los ciudadanos de Tal-
cahuano y los locatarios”. 

 
El sueño de mercado 
 chorero 

En las proyecciones del 
nuevo edificio, la concejala 
Vargas abordó los detalles 
de la obra, donde comentó 
que” el edificio tiene un te-
cho que tiene la forma de 
una ola (...) en el primer piso 
estarán los locales de venta, 
en el segundo las cocinerías 
como tipo restaurante, y 
también con esta vista a la 
Bahía por calle Blanco En-
calada para mirar el borde 
costero”. 

A su vez, Patricio Placen-
cia acotó que “el mercado 
antiguo tenía 145 locales y 
se está proyectando un 
mercado con 165 locales, 
por lo tanto, tendría eso 
una diferencia de locales 
que sería para poder finan-
ciar y proyectar un buen 
funcionamiento de nuestro 
mercado”. 

Finalmente, sobre el pre-
supuesto para hacer reali-
dad este proyecto, Placen-

cia estimó que “serían $10 
mil millones lo que se van a 
invertir en esa construc-
ción”. 

  
Problemas con los 
usufructos  

Cabe recordar que el pro-
yecto contempla la reposi-
ción de la infraestructura 
que albergaba a los locales 
interiores del mercado de 
Talcahuano, la cual resultó 
con serios daños producto 
del terremoto y tsunami del 
27 de febrero de 2010.  

La iniciativa se formuló 
el año 2013 por parte del 
municipio, pero debido a 
problemas con la regulari-
zación de la propiedad del 
mercado se postergó por 
varios años.  

Bajo ese contexto, el al-
calde Campos reconoció 
que “el Ministerio de Desa-
rrollo Social (Mideso) nos 
señaló que necesitamos el 
100%  de los usufructos por-
que era un mercado privado 
y tenían que entregarlo a la 
municipalidad de Talca-
huano. Eso se cumplió”.

ESTE ES EL el mercado provisorio de la ciudad.
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POR ORDEN DEL ALCALDE
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Pascual Binimelis entre calles Desiderio 
Sanhueza y Temístocles Rojas, con el objeto que don MARCO ANTONIO ZENTENO FIGUE-
ROA, RUT.' 10.278.988-1, ejecute obras de pavimentación participativa por mandato del 
SERVIU, Región del Bío Bío, por 150 días a contar del lunes 7 de Agosto de 2023, previo revisión 
de la señalización de faena que realizará la Dirección de Tránsito.

2. Establécese que don MARCO ANTONIO ZENTENO FIGUEROA, deberá confeccionar, 
instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que dispone el capítulo V del Manual 
de Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes, lo que debe incluir elementos 
destellantes del tipo “baliza”.

3. Se deberán habilitar áreas para la circulación y cruce de peatones debidamente segregados 
de la obra, de modo de garantizar su seguridad. Por otra parte, deberá brindar condiciones de 
acceso de residentes vehículos policiales de emergencia y comercio existente.

4. Se deja establecido que la calle Pascual Binimelis no forma parte de la Red Vial Básica, por lo 
cual no corresponde en este caso efectuar el pago de los derechos establecidos en el artículo 
6º numeral 5 de la Ordenanza N° 2 del 27 de octubre de 2022, sobre Derechos Municipales.

5. Dispónese que el presente decreto se deberá publicar en un diario de circulación regional 
antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido en el artículo 172 de la Ley N° 18.290, Ley 
de Tránsito.

6. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile, 
Inspectores Fiscales Municipales.

DECRETO N° 50-CT-2023

EFE Sur realiza obras de 
accesibilidad universal en estaciones

Una serie de obras ejecuta 
EFE Sur en las regiones del 
Biobío y la Araucanía para 
dotar a sus servicios y esta-
ciones asociadas de accesibi-
lidad universal. Se trata de 
un programa que EFE reali-
za en todo el país y que a ni-
vel local, considera la inter-
vención en las 25 estaciones 
del Biotren y del servicio Cor-
to Laja, se informó. 

Los trabajos, que ya se co-
menzaron a ejecutar y que se 
extenderán hasta octubre, 
consideran una inversión de 
$141 millones e incluyen la 
implementación de zonas de 
acceso preferenciales, tanto 
a las estaciones como a los 
trenes, para personas con 
movilidad reducida - aten-
ción ventanilla, puerta prefe-
rente, que estará ubicada al 
costado de torniquetes- ade-
más de asientos con reposa-
brazos y respaldo, pisos “po-
dotactil” y nueva señalética, 
se indficó desde la empresa 
ferroviaria. 

Según explicó el gerente 
general de EFE Sur, Nelson 
Hernández, se espera que 
con la implementación de 
este plan mejoren las condi-
ciones de acceso y tránsito, 
facilitando el desplazamien-
to autónomo y seguro por las 

estaciones y trenes. 
 

Cruces más seguros 
Además, desde la estatal  se 

detalaron  los avances del 
Plan de Seguridad Vial que 
impulsa EFE y  que incluyó 
obras de mejoramiento de 10 
cruces ferroviarios vehicula-
res realizados en San Pedro de 
la Paz (5) y Coronel (5) efec-
tuados durante tres semanas 
y que incluyó, entre otros, re-
fuerzos y nueva demarcación, 
lo que involucró una inver-

sión de $33 millones. 
El plan, desarrollado por 

el Área de Prevención de 
Riesgos de EFE Sur, apoyado 
por la Seremi de Transpor-
tes y Telecomunicaciones 
del Biobío y los municipios 
de San Pedro de la Paz y Co-
ronel, consideró cruces via-
les que en los últimos cinco 
años habían registrado un 
número mayor de acciden-
tes, como Boca Sur, Michai-
hue, Parque Industrial, Es-
cuadrón y Lo Rojas. 

 FOTO: CEDIDA EFE SUR
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PRESUPUESTO A NIVEL LOCAL
Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

La nueva directora Regional de 
Servicio Nacional de Protección Es-
pecializada a las Niñas y Adoles-
centes, Andrea Saldaña, asumió sus 
funciones el 24 de julio. Los prime-
ros dos días estuvo en la Dirección 
Nacional en distintas reuniones con 
la directora Nacional y con los equi-
pos, desde el miércoles 27 se incor-
poró a la Dirección Regional. En ese 
contexto conversó con Diario Con-
cepción para dar cuenta de las pri-
meras impresiones y proyecciones 
del servicio.   

-Su cargo es designado a través 
del sistema de Alta Dirección Pú-
blica, ¿Qué fue lo que la motivó 
a acercarse a este servicio?  

-Gran parte de mi trayectoria pro-
fesional ha estado vinculada con la 
niñez y la adolescencia. También 
he tenido ciertas responsabilida-
des con temas de niñez y adolescen-
cia vulneradas en sus derechos. En-
tonces desde la creación del servi-
cio, yo había manifestado interés 
por sumarme al equipo y bueno vi 
que lo que había estado ocurriendo 
en la Dirección Regional respecto de 
las distintas subrogancias y las si-
tuaciones cuando vi el concurso 
como que sentí la motivación por de 
alguna manera poder participar en 
ese desafío que me convoca en tér-
minos personales y profesionales.  

-¿Cómo visualiza la gestión 
que tiene que llevar a cabo des-
de ahora en adelante? 

-Creo que hay una situación que 
hoy día como Región tenemos dis-
tintos tipos de dificultades. Lo que 
yo he puesto en marcha desde los 
días en que llegué es hacer un tra-
bajo más interno respecto de cómo 
se estructura el trabajo de cada una 
de las unidades, de conocer a los 
equipos, conocer a quienes están a 
cargo de la Residencias de Adminis-
tración Directa que tienen un rol 
muy clave y muy complejo también. 
También hemos estado focalizados 
con quienes son nuestras principa-
les redes como el Poder Judicial, en 
distintas instancias de reunión con 
la presidenta de la Corte de Apela-
ciones. Con la Comisión Regional de 
Protección que también tuvimos la 
sesión la semana pasada (...) dónde 
nos coordinamos. Hemos estado 
en reuniones con algunos de los 
gremios, asociaciones de funciona-
rios. Y ya tenemos calendarizadas 
las visitas a las residencias.  

-¿Ha recibido información del 
estado actual del menor afecta-
do por el incendio que se generó 
en una de las residencias del ser-
vicio, en marzo de este año?  

-Sí, tenemos información y él está 
en buenas condiciones, su salud se 
estabilizó totalmente, no hubo ma-
yor afectación digamos de su salud 
producto de la situación que vivió 
después del incendio. Sigue en la 

Biobío: Mejor Niñez cuenta 
con $4.600 millones para 5 

nuevas residencias
La nueva directora regional, Andrea 

Saldaña, se refirió a los numerosos 
desafíos que deberá enfrentar al asumir 

el cargo, en una entidad que cuenta 
con 11.600 niños bajo su tutela.

residencia y después del incendio 
ese grupo de chicos se trasladó a 
unas cabañas en Coliumo y noso-
tros estamos ahí afinando los últi-
mos detalles para que se puedan 
trasladar a lo que va a ser una vivien-
da que también va a ser temporal, 
que va a estar en el sector de Non-

guén, así que en ese proceso, desde 
que yo llegué estaba en ese proceso 
digamos de resolver la situación 
que va a ser temporal, mientras se 
está buscando un inmueble que sea 
definitivo para la residencia Caste-
llón, así que en ese proceso adminis-
trativo estamos.  

-¿Cómo piensan enfrentar las 
situaciones donde vecinos sue-
len oponerse a la instalación de 
estas residencias?  

-Es un esfuerzo que se hace cons-
tante desde el servicio. Así como 
hay vecinos que están en oposición, 
también hay vecinos que tienen una 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Lautaro entre las 
calles Rozas y Las Heras de esta Comuna, con el objeto que la empresa 
CONSTRUCTORA EBCO S.A., RUT.: 76.525.290-3, efectúe faenas de 
desmontaje de grúa torre en la obra Edificio Rozas, ubicada en calle Juan 
Martínez de Rozas N° 1518 en las fechas que a continuación se indica:    

POR ORDEN DEL ALCALDE

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSE MARIN ROJAS    
DIRECTOR DE TRANSITO   

Concepción, Agosto de 2023

Calle Tramo Fecha Horario

Lautaro Rozas – Las Heras Sábado  De 08:00 a 
  05/08/23 20:00 horas

Lautaro Rozas – Las Heras  Domingo De 08:00 a 
  06/08/23 20:00 horas

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

disposición muy positiva a 
recibir en su sector a los ado-
lescentes que se atienden. 
Hay contraposiciones, no to-
dos tienen la misma percep-
ción y nosotros también te-
nemos que hacernos cargo 
de, desde la corresponsabili-
dad traspasar eso a la ciuda-
danía para no entender como 
un enfrentamiento a perso-
nas que se han visto grave-
mente vulneradas en sus de-
rechos que les han marcado 
sus trayectorias de vida de 
manera muy grave. 

Creo que es parte de los de-
safíos que tenemos como ser-
vicio que ser capaces de mos-
trar las buenas experiencias. 

-En el tema de las resi-
dencias, ¿Hay alguna pla-
nificación para este año en 
cuanto a licitaciones?  

-De las licitaciones que se 
están desarrollando para cui-
dado alternativo, también se 
anunció por parte de la direc-
tora nacional que estuvo 
hace un mes, unas semanas 
acá en la región, y la licitación 
de cinco residencias para la 
Región del Biobío, que son 
varias de las regiones que van 
a tener este aumento en esa 
línea de cuidado alternativo. 
Estamos en el proceso de li-
citación de esos programas. 
Si bien son cinco residencias, 
pero además son 11 progra-
mas de las residencias vie-
nen adosados otros progra-
mas que complementan la 
intervención que se hace des-
de el cuidado alternativo.  

-Para ese ítem de las cin-
co residencias más o sus 
respectivos programas 
¿Hay un presupuesto de 
parte del servicio? ¿Existe 
un monto máximo para el 
gasto en la búsqueda de re-
sidencias? 

-En el servicio a nivel na-
cional son más de 10 mil mi-
llones de pesos lo que hay.  
Para la Región son 4.600. Hay 
un margen de UF, pero no 
está establecido como un 
mínimo, ni un máximo. Por-
que también hay una gestión 
que se hace directamente 
con el nivel central de acuer-
do a lo que nosotros vamos 
visualizando en terreno, por-
que la verdad es que tam-
bién no es tan sencillo la bús-
queda de viviendas por to-
das las situaciones que ya 
hemos conversado, y ade-
más por los requerimientos 
básicos que tienen por la 
cantidad de dormitorios, por 
los metros cuadrados. Hay 
un canon que es cercano a 
los 120, 150 UF, y ese es más 

o niña y después me tengo 
que desprender de esos afec-
tos? Entonces la invitación es 
que miremos las necesidades 
y los requerimientos de afec-
to que tienen esos niños y ni-
ñas más que nosotros.  

-¿Cuál es su compromiso 
mantener la estabilidad en 
la dirección del servicio?  

-El postular a un concurso 
de alta dirección pública a 
uno le permite desarrollar un 
cargo por un periodo de tres 
años, eso es lo que se extien-
de en los periodos de alta di-
rección pública, eso siempre 
cuando uno cuente con la 
confianza de la autoridad 
máxima. Entonces mi com-
promiso es estar ese periodo 
en el cargo y poner todos mis 
capacidades, todo mi esfuer-
zo, toda mi convicción, mi 
motivación para sacar ade-
lante especialmente lo que 
se visualiza (...) Hay un espa-
cio para avanzar muy amplio 
y lo que nosotros esperamos 
es que en ese periodo poda-
mos dar cuenta de esos avan-
ces y de esos esfuerzos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

o menos un margen, pero no 
necesariamente es como lo 
que está establecido como 
tope, sino que hay conver-
saciones que se establecen 
como para si hay una posibi-
lidad, se puede eso también 
flexibilizar. 

-¿Se dificultan las nego-
ciaciones para encontrar 
una residencia?  

-Totalmente, son propieda-
des que son amplias, que tie-
nen una gran cantidad de me-
tros cuadrados, entonces en 
general su costo no es bajo. Se 
dificulta el poder llegar a cier-
tos sectores, por todo este 
prejuicio que existe. Muchas 
veces hay propietarios o co-
rredores que al enterarse que 
el servicio al que está intere-
sado ya se niega a la posibili-
dad. Eso complejiza la bús-
queda. Nos pasa más el hecho 
de que se genere este prejui-
cio y que se niegue a seguir 
conversando. O sea, cuando 
se inicia una conversación y 
se sabe cuál es el fin, ahí se de-
tienen las conversaciones. 

-¿Cuántos niños están 
bajo la tutela de distintos 
programas de Mejor Niñez 
en la región?  

-En la Región son un poco 
más de 11.600 niñas y adoles-
centes que se atienden en las 
distintas modalidades, en las 
distintas ofertas. Aproxima-

damente un 12% de esos 
1.500 niños están en cuidado 
alternativo. El resto son en 
programas ambulatorios. 
Aunque se tiende a pensar 
que la mayor cantidad son 
los que están en programas 
residenciales, quizás son los 
que tienen mayor visibilidad 
por las situaciones que ocu-
rren, pero la mayor parte de 
la población que atendemos 
está en los programas ambu-
latorios, que son tanto de los 
organismos colaboradores 
como algunos también de 
administración directa. 

-¿Y existe una meta a la 
cual llegar respecto de la 
atención o en relación a las 
necesidades también que 
existen?  

-La principal meta que no-
sotros tenemos es que los ni-
ños menores de tres años es-
tén no en cuidado residen-
cial, sino que estén con 
Familias de Acogida. Y por 
eso hemos desarrollado una 
campaña muy activa entre ju-
nio y julio para difundir. Tene-
mos certeza y evidencia cien-
tífica de lo perjudicial que re-
sulta para un niño en ese 
tramo de edad el estar institu-
cionalizado, para el desplie-
gue de toda su potencialidad. 
Sacar la mirada adultocen-
trista: ¿Cómo yo voy a expo-
nerme a vincularme a un niño 
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La incomparable 
tierra de Tomé  

PLAYAS, PASEOS Y PAISAJES

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

La comuna más al norte del Biobío reúne distintas 
postales para sus vecinos y visitantes. Fundada en 1544, 
la urbe narra en sus calles y edificios la historia de una 
comunidad que se fortaleció con la industria textil.

EL PUENTE DE LOS 
ABURRIDOS, conocido 
así popularmente en la 
comuna, atraviesa el 
Estero Collén.

LA ICÓNICA CASONA DE 1920 
ahora recibe a adultos de Tomé 
que buscan finalizar sus estudios.

LOS DETALLES acompañan el paseo de los vecinos en la plaza de la comuna.

EL CUERPO DE 
BOMBEROS de Tomé 
tiene más de 130 años de 
existencia. 
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PubliReportaje

     A la fecha, se han realizado operativos veterinarios gratuitos en Penco, Florida, Antuco, Laja y Coronel, 
con esterilizaciones, atenciones clínicas, recolección de muestras para vigilancia zoonótica y charlas de 
Tenencia Responsable de Animales. 
     En las próximas semanas, la iniciativa llegará a Mulchén, Los Ángeles y Tirúa, entre otras.

PROGRAMA DE VIGILANCIA ZOONÓTICA Y 
CONTROL POBLACIONAL CANINO AMPLÍA 
SU COBERTURA EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

PROYECTO UDLA FINANCIADO POR EL GOBIERNO REGIONAL

Programa de Zoonosis 
dictando charla a curso 
de cuarto básico 
en colegio de Laja.

Representantes del Gobierno Regional y Universidad de 
Las Américas en Inauguración de Hospital Itinerante y Laboratorio.

Unas 250 esterilización, 500 
atenciones clínicas a canes ha 
concretado el “Programa de Vi-
gilancia Zoonótica y Control Po-
blacional Canino”, iniciativa eje-
cutada por Universidad de Las 
Américas y financiada por el Go-
bierno Regional del Biobío, pro-
grama que en cinco meses tam-
bién ha ejecutado alrededor de 
500 capacitaciones en tenencia 
responsable, como factor fun-
damental en la salud pública y 
bienestar humano y animal, con 
el propósito de colocar a los tu-
tores como agentes principales 
de la tenencia responsable de 
mascotas, y recalcar su importan-
cia en la salud pública. 

El proyecto inauguró en mar-
zo del presente año un Hospital 
Veterinario Itinerante que corres-
ponde a una carpa dotada con 
equipamientos de avanzada y 
un Laboratorio de Microbiolo-
gía y Parasitología Molecular, 
ubicado en Universidad de Las 
Américas, campus El Boldal. No 
obstante, en plena emergencia 
por la tragedia provocada por los 
incendios forestales de febrero, 
el equipo a cargo activó un plan 
de contingencia para ir en ayuda 
de decenas de animales que re-
sultaron con heridas y quemadu-
ras, atenciones que tuvieron pun-
tos fijos y también incluyó visitas 
en terrenos. 

El Jefe de la División de Fo-
mento e Industria del Gobierno 
Regional del Biobío, Iván Valen-
zuela, dijo que “estamos muy 
contentos con este proyecto, 
principalmente, por el Hospital 
Itinerante y el Laboratorio, los 
cuales van a ayudar a muchas fa-
milias que tienen mascotas, para 
que puedan realizarles exáme-
nes y prevenir enfermedades, así 
como realizar esterilizaciones y 
otras atenciones. Con esto, esta-
mos dando soluciones concretas 
y precisas, entregando, a la vez, 
competencias a los dueños y res-
ponsables de mascotas, con 
charlas de tenencia responsable, 
mejorando la calidad de vida de 

los animales”. 
En tanto, Paz Hormazábal, Vi-

cerrectora de Universidad de Las 
Américas, sede Concepción, 
destacó que gracias a este pro-
yecto “nuestros académicos e 
investigadores generarán infor-
mación inédita en el país respec-
to a la situación sanitaria de la po-
blación canina.  Adicionalmente, 
la UDLA quiere promover tam-
bién una intervención integral 
de la tenencia responsable, arti-
culando la vigilancia epidemioló-
gica, relatorías, atenciones clíni-
cas primarias y esterilizaciones. 
Esperamos ser un aporte real y 

contribuir a disminuir este pro-
blema sanitario”. 

Despliegue en el territorio 

“nos da una ayuda para mejorar 
la vida de perritas, por ejemplo, 
aquellas que fueron abandona-
das y llevan años pariendo en la 
calle. En estos casos, nadie se da 
el tiempo de llevarlas a esterili-
zar. En esta ocasión, trajimos a 10 
animales el primer día, y a otros 
más el segundo día. Ahora están 
en buenas condiciones, el equi-
po del operativo fue muy amable 
y cuidadoso, así que sólo pala-
bras de gratitud para este ope-
rativo”, manifestó. 

Por su parte, Miguel Abuter, al-
calde de Antuco, destacó la rea-
lización de los operativos. “Esta-
mos muy contentos como muni-
cipalidad. Agradecemos al 
Gobierno Regional y a la alianza 
con Universidad de Las Américas 
que nos permite tener este be-
neficio en nuestra comuna. Ha-
cemos, con esto, una gran invi-
tación a nuestros vecinos y veci-
nas a participar de las charlas de 
Tenencia Responsable de Mas-
cotas. Creemos que con más 
educación podemos combatir el 
abandono de perros, que es una 
problemática que nos afecta 
como sociedad”. 

Al respecto, el curso de tenen-
cia responsable de mascotas se 
ha realizado en colegios, juntas 
de vecinos y beneficiarios de los 
operativos veterinarios. Adicio-
nalmente, el curso está abierto de 
manera gratuita para toda la co-
munidad a través del link: 
https://moodle.udla.cl/login/in-
dex.php. Para iniciarlo, es nece-
sario registrarse y continuar con 
los pasos indicados por la misma 
plataforma, al finalizar se obtiene 
un certificado de participación.  

¿Quieres conocer más infor-
mación sobre el programa? Escri-
be tus dudas al correo electróni-
co ficzoonosis@udla.cl 

Profesionales del 
proyecto recibiendo a 
mascota en Operativo.

El Hospital Veterinario Itine-
rante está permitiendo llegar a 
zonas más apartadas de la capi-
tal regional, con menor índice de 
tenencia responsable. Entre las 
comunas ya impactadas se en-
cuentran Penco, Florida, Antuco, 
Laja, Coronel y, próximamente, 
se sumarán Mulchén, Tirúa, Con-
tulmo, Lebu, Alto Biobío, Naci-
miento y Los Ángeles. 

Por ejemplo, en Laja, gracias 
a diferentes agrupaciones pro-
motoras de la tenencia respon-
sable, se logró esterilizar a ani-
males callejeros. Marcela Reta-
males, fundadora y directora de 
la Asociación Trawa Kalen de la 
comuna, dijo que la iniciativa 
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PROFESIONALES MOVILIZADOS

El curso normal de clases de la 
educación pública de Lota se ha 
visto afectada durante los últimos 2 
meses, esto debido al paro de los tra-
bajadores del área, quienes se en-
cuentran en paralizaciones moti-
vados por sueldos e imposiciones 
impagas, además del requerimien-
to de incentivos al retiro, y el pago 
de licencias médicas. 

Ante esto, durante las últimas ho-
ras se realizó una mesa de trabajo 
entre dirigentes locales; el alcalde de 
Lota, Patricio Marchant; y la seremi 
de Educación, Elizabeth Chávez. 

Dentro de la instancia se propu-
sieron ciertas ideas para dar salida 
al conflicto, entre ellas mejorar el 
pago de las deudas previsionales 
pendientes entre los trabajadores, la 
entrega de bonos de incentivo al re-
tiro, la instauración de una mesa 
de trabajo mensual, con la finali-
dad de brindar asesoría y resolu-
ción de dudas que la agrupación de 
gremios pueda presentar, y la recu-
peración de $400 millones de licen-
cias médicas pendientes. 

Todo lo anterior ha abierto la po-
sibilidad de que las actividades vuel-
van a la normalidad a partir de la 
próxima semana. 

Milton Olivares, dirigente de Aso-
ciación de Funcionarios de la Edu-
cación Municipal (Afemu), expresó 
a través de un video público que se 
han logrado acercamientos como 
“incentivos al retiro voluntario de 
gente. En su principio éramos 18 
pero se agrega otra lista que ya está 
en control de la Seremi de Educa-
ción (...) Se ha logrado conseguir di-
neros para sueldos, y se ha recupe-
rado parte de las licencias médicas”. 

“Como seremi tenemos acciones 
a corto, mediano y largo plazo. To-
dos queremos lo mejor para los tra-
bajadores de la educación de Lota 
y como Ministerio también quere-
mos que nuestras niñas, niños y jó-
venes vuelvan a recibir la educa-
ción que se merecen” expresó Eliza-
beth Chávez.  

Paro de la educación en Lota: clases 
pueden retornar la próxima semana 
tras llegar a primeros acuerdos 
Hubo reunión entre dirigentes, Municipalidad y Seremi. Ahora, los gremios presentan los nuevos 
antecedentes ante las bases y funcionarios asociados. 

Patricio Marchant, alcalde loti-
no recalcó que “hay voluntad de 
buscar mecanismos de financia-
miento, no solo los retiros volunta-
rios. Los dirigentes se comprome-
tieron a entregar las nóminas de 
quienes están dispuestos a retirar-
se, nosotros vamos a hacer un es-
fuerzo de recuperar las licencias 
médicas, buscar todas las fórmulas 
que nos permita ir amortiguando 
las deudas de los trabajadores de la 
educación”.  

 
Crisis en la mesa 

Dentro de los 6 gremios de la edu-
cación que se encuentran en para-
lizaciones en este momento, 5 de es-
tos consideraron favorable el plan 
de acuerdos socializado junto a las 

autoridades. El Sindicato Único de 
Trabajadores de la Educación (Sute) 
de Lota no estuvo de acuerdo. 

“En dicha reunión se mencionó 
explícitamente, no una, sino tres 
veces, por parte de los dirigentes 
que las propuestas y acuerdos de 
trabajo no determinan la continui-
dad de la movilización, pues esta 
determinación depende de las ba-
ses gremiales y establecimientos 
educacionales”, expresó la Mesa de 
Educación de Lota mediante un co-
municado. 

“Hay colegios que ya no quieren 
seguir en huelgas, y para ello he-
mos logrado conseguir dineros que 
no estaban en cartera e incentivo al 
retiro en conjunto con el municipio. 
En cuanto a la situación con Sute 

que no está de nuestra parte, se pue-
den retomar las clases ya que con-
tamos con el apoyo del Colegio de 
Profesores, de los asistentes de la 
educación, del sindicato del depar-
tamento de educación, de los jardí-
nes infantiles (Vía Transferencia de 
Fondos). Tenemos al 90% de los 
miembros de educación para que 
funcione”, agregó Milton Olivares, 
dirigente de la Afemu. 

Hasta la tarde de este jueves las 
clases todavía no retornaban en la 
comuna lotina. Tras presentar los 
nuevos antecedentes a las bases se 
espera que se retomen las activida-
des, desde los próximos días.

FOTO: FACEBOOK COLEGIO DE PROFESORES DE LOTA
Marcelo Contreras Belmar 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Cómo la gravedad moldea las estructuras es-
telares y la luz da información sobre aspectos 
como su edad o temperatura son algunos te-
mas que se abordarán hoy en una nueva cita 
de los Viernes Estelares de Astronomía UdeC. 

“Formas y Colores: el arte del Cosmos” es la 
charla que dará el astrónomo Ricardo Demar-
co desde las 19 horas en la Facultad de Cien-
cias Físicas y Matemáticas. La actividad es 
gratuita y no requiere inscripción previa. 

Astronomía UdeC invita a nueva cita de Viernes Estelares
FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Comisión Contra la Desinformación:  
los alcances de un quehacer necesario

LUCHA SE DARÁ CON EVIDENCIA CIENTÍFICA Y LA EXPERIENCIA PROFESIONAL DE NUEVE ESPECIALISTAS NACIONALES

Doce meses para elaborar dos 
informes que consoliden eviden-
cias sobre la realidad local de un fe-
nómeno global que urge frenar. Esa 
es la misión de la Comisión Aseso-
ra Contra la Desinformación, cons-
tituida hace pocas semanas tras 
publicar su creación de carácter 
temporal en el Diario Oficial.  

Instancia la que convocó el Pre-
sidente Gabriel Boric, lidera  el Mi-
nisterio de Ciencia, Tecnología, Co-
nocimiento e Innovación (CTCI) 
junto al de Secretaría General de 
Gobierno, y proveerá insumos aca-
démicos y técnicos para la mejor 
comprensión y abordaje del tema, 
como medidas de educación y al-
fabetización digital. 

Conformar la Comisión Asesora 
se ha reconocido a nivel nacional e 
internacional por entes como Na-
ciones Unidas (ONU) y la Organi-
zación para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos (OCDE), 
que alarman el peligro para las de-
mocracias y bienestar social que 
supone la difusión de fake news y la 
desinformación, e interpelan a ac-
tuar en distintos frentes, de la in-
vestigación a políticas públicas.   

Pero, en Chile también se levan-
taron voces cuestionando al espa-
cio y buscando su disolución con 
planteamientos como su perjuicio 
a la libertad de prensa o expresión, 
fundamentalmente desde la  opo-
sición al Gobierno: la Cámara de 
Diputados y Diputadas aprobó un 
proyecto que busca revocar la Co-
misión, mientras el Senado uno 
para declararla inconstitucional 
en lo que recientemente el Tribu-
nal Constitucional decidió acoger 
a trámite el recurso de inaplicabi-
lidad del espacio. 

 
La Comisión 

Un debate público que ha gene-

Claudio Elórtegui, Ingrid 
Bachmann, María José Escobar, Pa-
tricia Peña, Juan Carlos Lara, Pedro 
Anguita, Paulina Ibarra y Fabián 
Padilla; todos profesionales que 
trabajan en instituciones acadé-
micas o de la sociedad civil. 

 
El quehacer 

Desde lo expuesto, Valenzuela 
relevó que el quehacer de la Comi-
sión, que ya inició su trabajo con-
creto y debe entregar el primer in-
forme a fines de agosto, se limita al 
“estudio y análisis del fenómeno 
de la desinformación en platafor-
mas digitales, excluyendo del aná-
lisis los medios de prensa” y asegu-
ró que “no se censurará a nada ni 
a nadie”. 

Por lo mismo, la comisionada 
Paulina Ibarra, directora ejecutiva 
de la Fundación Multitudes, enfa-
tizó que “es un error asociar este 
debate a la libertad de prensa, ya 
que no buscamos generar una ver-
dad oficial sobre un debate en par-
ticular, ni tampoco consideramos 
elaborar recomendaciones respec-
to a los medios de comunicación”.  

Lo que se busca, aseguraron, es 
que el trabajo resulte en conoci-
mientos y directrices para  tomar  
decisiones e implementar medi-
das que beneficien a la población, 
propiciando que tenga las herra-
mientas para mantenerse infor-
mada al acceder a canales adecua-
dos y evitando creer ciegamente 
todo lo que leen o escuchan en 
cualquier plataforma, sobre todo 
redes sociales.   

A partir de ello, Ibarra manifes-
tó que “estamos confiados en que 
será un proceso que nos hará cre-
cer como país y estamos agradeci-
dos que se sigan abriendo espacios 
para que desde el mundo académi-
co y la ciudadanía podamos apor-
tar al debate, siempre con crite-
rios objetivos y responsabilidad”. 
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Hace poco se constituyó la instancia que lideran el Ministerio de Ciencia y Segegob para dar insumos 
para abordar a nivel local un fenómeno global que avanza y amenaza a las democracias y sociedades. 
Hay quienes cuestionan el espacio, pero más que lo valoran y esperan ver los frutos de su trabajo. 

soluciones. 
Ahí sus objetivos concretos. “La 

idea es levantar un primer informe 
en el cual nos digan cuáles son las 
principales problemáticas y los ti-
pos de desinformación que hay en 
nuestro país a nivel más macro. En 
un segundo informe deben ir suge-
rencias sobre cómo se podría ir mi-
tigando el impacto de la desinfor-
mación, como la mejor educación 
digital”, detalló. 

Para ello reúne a nueve especia-
listas nacionales de áreas como co-
municaciones, periodismo, nue-
vas tecnologías de la información, 
derecho, libertad de expresión, 
propiedad intelectual y fact-
checking.  Particularmente, los co-
misionados son Lionel Brossi, 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

rado inquietudes, volviendo nece-
sario abordar el quehacer de la Co-
misión y sus alcances, y que tam-
bién permite poner en la agenda y 
discusión el concepto y fenómeno 
de la desinformación. 

Sofía Valenzuela, seremi de CTCI 
para la Macrozona Centro Sur, ex-
plicó que lo primero a saber es que 

la instancia asesorará a los minis-
tros de las dos carteras implica-
das en dos ámbitos: el primero es 
el entendimiento del fenómeno de 
la desinformación con sus princi-
pales manifestaciones locales; el 
segundo es dar recomendaciones 
concretas para desarrollar estrate-
gias y políticas públicas que sean 

LAS REDES SOCIALES son una 
principal vía de consumo de 

contenidos para muchas personas 
y así también de difusión de fake 

news y desinformación. 

“La Comisión se limita al  
análisis del fenómeno de la 
desinformación en plataformas 
digitales, excluyendo del 
análisis los medios de prensa”.
Sofía Valenzuela, seremi de Ciencia Macrozona 
Centro Sur

FRASE

“Es un error asociar este debate 
a la libertad de prensa, ya que 
no buscamos generar una 
verdad oficial sobre un debate 
en particular”.
Paulina Ibarra, integrante Comisión Asesora 
Contra la Desinformación
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Desinformación: un 
fenómeno que amenaza  
el bienestar social 

Por su composición y objetivos de-
clarados, la Comisión Asesora Con-
tra la Desinformación se valora y ve 
con expectativa desde el mundo aca-
démico de las comunicaciones. 

Es que la desinformación es un 
“flagelo” y un “fenómeno instalado 
en la sociedad”, advirtió el periodis-
ta y doctor en Ciencias de la Infor-
mación Fernando Gutiérrez, acadé-
mico del Departamento de Cien-
cias de la Comunicación de la 
Universidad Católica de la Santísima 
Concepción y miembro del Conse-
jo de Ética de los Medios de Comu-
nicación y del Observatorio de la 
Desinformación Chile, y aseguró 
que “se combate con libertad, con 
verdad y conocimiento”.  

Y la periodista Constanza Gajar-
do, PhD en estudios de periodismo 
y académica del Departamento de 
Comunicación Social de la Univer-
sidad de Concepción, enfatizó  que 
quienes componen la instancia “vie-
nen de organismos que considero 
los más relevantes para enfrentar el 
tema: de la sociedad civil con gente 
con mucha experiencia en el entor-
no digital que es donde más ocurre 
la desinformación, y de la academia 
que es donde más se estudia y hay 
experiencias con base científica que 
se pueden considerar “.  

 
El fenómeno 

¿Por qué es tan problemática la 
desinformación? Información es po-
der y desinformación una peligrosa 
vulnerabilidad que se extiende 
como letal infección, cada vez más 
masiva y rápidamente. 

“Se espera que la sociedad esté lo 
suficientemente informada para to-
mar buenas decisiones. Cuando una 
persona no lo está o está desinfor-
mada, las decisiones pueden poner-
se en riesgo”, resaltó Gajardo.  

Así, el impacto de estar o no infor-
mado es personal y social. Las opinio-
nes, seguir o no una dieta, aceptar o 
rechazar una vacuna o medicamen-
to, votar por un candidato u otro 
para ejercer un cargo, son algunos de 
los diversos ámbitos permeados por 
la decisión, y se decide  a diario.  

 “También está en riesgo la cohe-
sión social, porque la desinforma-
ción genera división”, advirtió. 

Ahí la amenaza que supone la de-
sinformación a todo ámbito, a de-
mocracias y al bienestar social inte-
gral, e importancia de abordarla.  

La desinformación puede deber-
se a falta de acceso a información, o 
al acceso a contenidos que son men-
tira, tergiversados o erróneos. Una 
de las grandes preocupaciones está 
en la rápida propagación o viraliza-
ción de estos desde plataformas di-
gitales como redes sociales, donde 
cualquiera puede publicar lo que 
quiera y según diversos informes se 
han vuelto la principal vía para ac-
ceder a información, según expuso 
Gutiérrez.  Por ende, hay alto y cre-
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desde su rol para cuestionar lo que 
lee, ve, oye y difunde, de padres a ins-
tituciones. Porque lo real  es que 
“nadie está libre hoy de verse invo-
lucrado en un proceso de desinfor-
mación”, afirmó. 

Acción clave es fortalecer el traba-
jo periodístico. “En el periodismo 
de calidad hay una gran oportuni-
dad”, sostuvo, “la profesión infor-
mativa, lejos de desvalorizarse social 
y económicamente como ocurre en 
muchos de nuestros países, debería 
aumentar su reputación por la pres-
tación de un servicio social y comu-
nitario fundamental en un entorno 
confuso y carente de interpretación 
correcta”. Esto requiere que profe-
sionales y medios cuenten con las 
herramientas necesarias.  

También destacó el papel de las he-
rramientas de fact-checking. “Se es-
tima que en Chile existen doce equi-
pos consolidados, según datos del 
laboratorio Duke Reporters: seis son 
parte de un medio consolidado y seis 

independientes, y diez se localizan en 
Santiago y dos en la Región del Bio-
bío”. Debería haber más iniciativas y 
sobre ello contó que un estudio que 
realizó con su colega Felipe Rodrí-
guez halló que “falla el modelo de 
negocio para un servicio informati-
vo que debería ser cada vez más va-
lorado por la audiencia, así que tene-
mos espacio para crecer allí”.  

Siguiendo esa línea, Constanza 
Gajardo planteó que deberían traba-
jarse en torno a regulaciones de los 
medios de comunicación y  platafor-
mas para evitar la difusión de desin-
formación. Pero, opinó que impor-
tan más las políticas, financiamien-
tos e incentivos para fortalecer al 
periodismo y proveer un una oferta 
de buena calidad informativa que 
atraiga audiencias.  

A nivel de la comunidad y personal 
relevó lo esencial de avanzar en edu-
cación, desde la alfabetización digi-
tal a pensamiento crítico y criterios 
para elegir adecuadas fuentes de in-
formación. Por su experiencia y evi-
dencias, consideró importante que 
haya conocimiento general sobre las 
estrategias de construcción de in-
formación de calidad para discernir. 

Por último aseveró que “las perso-
nas deben contrastar información” 
para verificar veracidad de un con-
tenido. Para ello aconsejó buscar en 
distintos canales datos de una infor-
mación que vio u oyó. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Cuando una persona está 
desinformada, las decisiones 
pueden ponerse en riesgo”. 
Constanza Gajardo, periodista y académica 
UdeC

EDUCAR  es una acción clave para 
combatir la desinformación, desde 
alfabetización digital a pensamiento 
crítico para cuestionar y discernir sobre 
las fuentes de información y contenidos.

tender a la desinformación como 
un proceso donde es posible identi-
ficar una intención, una falsedad y 
algo que la pueda disfrazar como 
verdad”.  Este ocurre en el “escena-
rio de la posverdad, donde existe 
una distorsión deliberada de una 
realidad que manipula creencias y 
emociones para influir en la opi-
nión pública y actitudes sociales”, 
precisó. “Este proceso se vale las 
fake news o noticias falsas, que por 
su cantidad y rapidez con la que se 
propagan, es difícil poder diferen-
ciarla de la información real”. 

Influye en el fenómeno la falta de 
pensamiento crítico, que permite 
cuestionar y reflexionar en torno a 
la veracidad o confiabilidad de los 
contenidos a los que se accede, y 
para decidir. 

 
Acción de todos 

El periodista enfatizó que en el 
combate a la desinformación todo 
actor social tiene algo que hacer 

“Nadie está libre hoy de verse 
involucrado en un proceso de 
desinformación”.
Fernando Gutiérrez, periodista y académico 
Ucsc

ciente riesgo –y probabilidad- de 
que internautas consuman más 
contenidos falsos que verdaderos. 

Y el académico planteó que la de-
sinformación no siempre tiene  el 
elemento de intencionalidad del 
emisor, pero en parte importante y 
preocupante sí. 

Al respecto, dijo que se debe “en-



Economía&Negocios
Diario Concepción Viernes 4 de agosto de 2023 17

Construcción 
anterior sufrió 

daños tras el 
terremoto y 

tsunami de 2010. 
Próximas 

dependencias 
tendrán 

certificación 
sustentable.

1.657 metros cuadrados tiene el nuevo 
inmueble de calle Colón.

FOTO: MOP BÍOBÍO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Para fin de mes se proyecta la 
entrega de explotación del nue-
vo edificio de la Dirección Re-
gional de Aduanas en Talca-
huano. Así lo confirmó Hugo 
Cautivo, seremi de Obras Pú-
blicas de Biobío, a cargo de la 
construcción.  

“Esta es una obra muy impor-
tante. Sabemos lo que significa 
para la Región del Biobío, en-
tendiendo que los puertos son 
parte del desarrollo productivo 
de nuestra región. Sabemos 
también la importancia del rol 
de Aduanas en los temas de se-
guridad, que también ha co-
menzado a ser muy importan-
te, siendo relevante para contar 
con mayores capacidades y una 
mayor comodidad laboral”.  

 
Inversión 

Se trata de una inversión de 
$2.506.585.757 millones que co-
rresponde a la reposición con 
ampliación y habilitación de 
oficinas del edificio Institucio-
nal Aduana Talcahuano. 

La instalación se ubica en ca-
lle Colón (#3874) y trata de una 
superficie Total de 1.657 me-
tros cuadrados, lo que abarca la 
habilitación de galpón existen-
te como  oficinas en dos niveles, 
ampliación en la conexión con 
actual módulo de oficinas y re-
modelación de este último. 

Respecto de los trabajos, la 
autoridad del MOP dijo que “en-
tre las principales característi-
cas del inmueble proyectado 
está su certificación como Edi-
ficio Sustentable, el primero de 
Aduanas en su tipo. Asimismo, 
en la construcción se utilizan 
materiales como acero, hormi-
gón y cristal termopanel; tendrá 
control de luminosidad, de 
temperatura y utilización efi-
ciente de la iluminación y agua 
potable”. 

Otros puntos relevantes 
para Cautivo fueron que “las 
obras generaron un promedio 
de 60 puestos de trabajo men-
suales”. Además, “ con esto, 
queremos que la región del 
Biobío sea la gran puerta de 
Chile hacia el mundo, y del 
mundo hacia Chile”. 

 
Dirección de Aduanas 

Luis Barrientos, director (s) 
de la Aduana Regional de Talca-
huano dijo que “estamos muy 
satisfechos con este logro, la re-
cepción de este nuevo edificio 
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es un verdadero hito para toda 
la institución, porque represen-
ta el cierre de un ciclo relacio-
nado al terremoto y tsunami 
del 27F el 2010, cuando perdi-
mos las históricas dependen-
cias que teníamos en el puerto 
de Talcahuano. Tras varios años 
de gestiones logramos tener es-
tas nuevas y modernas oficinas 
propias que nos permitirán 
agrupar a todas las funciona-
rios y funcionarios en un mismo 
lugar, porque hasta ahora de-
bíamos arrendar y por varios 
años hacer funcionar las diver-
sas áreas en lugares diferentes 
(...) en nuestro caso abarcan las 
regiones del Maule, Ñuble, Bio-
bío y La Araucanía”.  

 
Mesa Comex 

Alfredo Meneses, gerente ge-
neral de la Asociación de Ex-
portadores de Manufacturas de 
Biobío (Asexma) Biobío y presi-
dente de la Mesa Comex local 
señaló que “hay que celebrar 
que el ser vicio regional de 
Aduanas cuente con un inmue-
ble adecuado y dependencias 
que posibiliten las comodida-
des necesarias para que el per-
sonal de esa repartición pueda 
ejercer sus funciones”. 

“Es importante recordar y re-
conocer también que esta ges-
tión fue iniciada por el ex di-
rector regional de Aduanas, 
Claudio Cid, quien además fue 
presidente de la Mesa Comex 
durante varios años. Por tanto 
esto habla que hay un esfuerzo 
importante que se hace en la 
Región para mejorar las habili-
taciones e instalaciones cuyo 
objetivo principal es mejorar el 
comercio exterior de la Región”. 

Meneses también mencionó 
que todas las instancias de me-
joramiento del comercio exte-
rior regional son importantes.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A LAS NUEVAS 
DEPENDENCIAS se 

trasladarán las oficinas 
que resultaron dañadas 

hace ya 13 años por el 
terremoto y tsunami.  

HUGO CAUTIVO, SEREMI DE OBRAS PÚBLICAS DE BIOBIO ENTREGÓ DETALLES

Más de $2 mil millones: a fin 
de mes Aduanas contará con 
nuevo edificio en Talcahuano
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DESTACAN VEHÍCULOS 4X4 Y AMBULANCIA

Ingresan primeros 
proyectos regionales 
al Fondo de 
Reconstrucción 
tras inundaciones

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE TUCAPEL

Se trata de una lista para recibir donaciones por parte de 
privados, donde está a cargo el Ministerio de Hacienda. 
Cabrero, Tucapel y Alto Biobío, suman más de $340 millones.

A $341 millones asciende el cos-
to que presenta la primera cartera 
de proyectos en zonas afectadas por 
las inundaciones en la Región del 
Biobío para recibir donaciones a 
través del Fondo de Reconstrucción 
del país. Esto según el análisis del Mi-
nisterio de Desarrollo Social entre-
gado a la cartera de Hacienda. La ci-
fra incluye los costos directos e in-
directos de la catástrofe. 

En definitiva, son 5 los primeros 
proyectos que son parte del fondo 
administrado por el Ministerio de 
Hacienda que recibe donaciones a 
una o más obras específicas, por 
parte de la ciudadanía, previamen-
te determinadas y contenidas en 
este catálogo de obras.   

 
Detalle 

El listado de iniciativas consiste en 
la adquisición de vehículos tipo todo 
terreno (4x4) para establecimientos 
de Atención Primaria de Salud para 
Cabrero, Tucapel, Alto Biobío. Es un 
automóvil por cada comuna, con un 
valor de $35 millones cada uno. 

“Los territorios cuentan con una 
alta dispersión geográfica de su pobla-
ción, a ello se suma la complejidad de 
los caminos en malas condiciones en 
las zonas rurales, lo que dificulta los 
traslados de los equipos de salud para 
poder entregar las prestaciones de 
salud extramurales y acercar la sa-
lud a las personas, tomando en con-
sideración que la población atendida 
no vive mayoritariamente cerca de 
los centros de salud de APS”, señala la 
ficha de estos proyectos.  

“Es por ello que se hace crítico 
para la gestión de salud en los terri-
torios contar con vehículos 4x4. Lo 
expuesto se vio profundizado por la 
emergencia hidrometereológica 
ocurrida en el mes junio del presen-
te año”, detallaron desde el Ministe-
rio de Hacienda. 

De la misma forma, otra de las ini-
ciativas consiste en la compra de 
una clínica móvil para Tucapel, por 
$98 millones. Esto ya que la posta de 
Polcura sufrió de una inundación 
que dejó inhabilitado el lugar para 
atención de público, “por lo que se re-
quiere espacio extramural móvil 
para la atención de salud de las per-
sonas del territorio”, señala la ficha 
del proyecto en el Fondo Nacional de 
Reconstrucción.  

“Resultamos muy afectados en 
nuestra posta de Polcura por las inun-
daciones. Estamos bien avanzados 
en la gestión de poder reparar la pos-
ta, mientras tanto estamos funcio-
nando en la delegación municipal y va 
a ser importante reforzarlo con equi-
pos móviles, lógicamente pensando 
en reubicar hacia un futuro el estable-
cimiento para que no esté en un lugar 
tan expuesto a la ribera del río Man-
co”, manifestó el alcalde de Tucapel, 
Jaime Veloso, respecto de los daños 

que sufrió el recinto asistencial. 
De la misma forma, el jefe comunal 

agregó que “hay que reconocer que ha 
llegado bastante ayuda rápida”. 

El último proyecto de reconstruc-
ción para la Región contempla la ad-
quisición de una ambulancia 4x4 
para el establecimiento de la Aten-
ción Primaria de Salud en Alto Bio-
bío por $138 millones. 

Sobre la necesidad del vehículo de 
emergencia, el alcalde de Alto Bio-
bío, Nivaldo Piñaleo, señaló que la 
comuna “tiene caminos de alta mon-
taña en muy mal estado, con un clima 
extremo y distancias enormes de un 
punto a otro ya que la forma de vivir 
del pueblo pewenche es habitando 
todo el territorio en su amplitud; por 
todo esto se hace imprescindible te-
ner vehículos adecuados para un te-
rreno complicado, que permitan un 
traslado lo más seguro y rápido posi-
ble para los pacientes y que respon-
dan a nuestra forma de vivir”. 

Cabe destacar que el catálogo de 
obras contenidas es fruto de la evalua-
ción realizada por el Comité Asesor, 
de las propuestas realizadas por el 
sector público y por particulares que 
han postulado iniciativas de recons-
trucción y están en distintas etapas de 
evaluación de los proyectos tanto en 
el Ministerio de Hacienda como en el 
Ministerio de Desarrollo Social y Fa-
milia (Mideso).

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios
Diario Concepción Viernes 4 de agosto de 2023 19

POR PARTE DEL INSTITUTO DE DESARROLLO AGROPECUARIODiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

16 agricultores y agricultoras re-
cibieron una distinción a propósi-
to del Día del Campesino y Campe-
sina, conmemorado por Indap en 
Mulchén y con la presencia de di-
versas autoridades. 

Así fue como el Instituto de De-
sarrollo Agropecuario (Indap) des-
tacó el rol de los trabajadores de la 
agricultura en la soberanía y segu-
ridad alimentaria del Biobío. 

Fue así como la actividad desa-
rrollada en la Casa de la Cultura de 
la comuna tuvo como foco tam-
bién recordar la promulgación de 
las leyes de Reforma Agraria y de 
Sindicalización Campesina, en el 
año 1967, durante el mandato de 
Eduardo Frei Montalva.  

La máxima autoridad regional 
del Gobierno, la delegada Daniela 
Dresdner, resaltó el trabajo de los 
agricultores y agricultoras en el Bio-
bío. “Como Gobierno reafirmamos 
nuestro compromiso con el desa-
rrollo rural y con el agro, porque 
son claves para el desarrollo de 
nuestra región, fundamentales 
para seguir forjando la identidad y 
tradiciones de Chile”, manifestó.  

Del mismo modo, la seremi de 
Agricultura, Pamela Yáñez, asegu-
ró que “a través de esta conmemo-

Reconocen a 16 agricultoras 
y agricultores del Biobío
En el marco del Día del Campesino y Campesina, trabajadores fueron destacados 
por su labor en la actividad económica. También se recordaron hitos relevantes.
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ración se pretende visibilizar y for-
talecer el aporte de los protagonis-
tas de la agricultura familiar campe-
sina e indígena como un motor cen-
tral de la soberanía y seguridad 
alimentaria actual y futura de nues-
tra región”.

Casa de la cultura de 
Mulchén fue
escenario de ceremonia que reunió a 
trabajadores y autoridades, la que tam-
bién incluyó muestra campesina.

OPINIONES
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Contraloría confirmó salida de la 
directora zonal de Pesca Biobío-Ñuble

sostuvieron que la auto-
ridad de la Subpesca de-
berá iniciar un procedi-
miento de invalidación 
del nombramineto, con-
forme las reglas estable-
cidas en el artículo 53, 
en un plazo de 15 días 
hábiles. 

La Contraloría,  a tra-
vés de un informe, re-
chazó las apelaciones de 
la Subsecreatría de Pes-
ca (Subpesca) y ratificó 
la destitución por inha-
bilidad de Lilian Tron-
coso de la Dirección Zo-
nal de Pesca de  Biobío y 
Ñuble. 

“Sobre el particular, 
revisados y analizados 
los nuevos anteceden-
tes a disposición de este 
Órgano de Control, apa-
rece de manifiesto que 
el nombramiento de la 
aludida servidora en el 
cargo de Directora Zo-
nal de las regiones de 
Ñuble y Biobío de ese 
servicio, se produjo an-
tes de expirar el plazo de 
inhabilidad de un año - 
contado desde la fecha 
de cesación en funcio-
nes como integrante del 
Comité Científico Téc-
nico- previsto en el artí-
culo 155 -”, señaló, Jorge 
Bermúdez, contralor ge-
neral de la República, en 
un informe. 

Desde Contraloría 

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

15 días hábiles 
Es el plazo que tiene la Subpesca 
para el proceso de invalidación del 
nombramiento.
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Todas las actividades 
agendadas para ambos días, 
son gratuitas y abiertas a 
toda la comunidad.

La alcaldesa Ivonne Rivas 
mencionó que se le están 
dando distintas ayudas a los 
artistas tomecinos.

Se está evaluando ponerle 
Cecilia Pantoja a alguna 
calle, centro cultural o 
escuela de Tomé.

El viernes recién pasado se mar-
có un hito dentro de la emergente 
carrera musical del músico local El 
Em3, con el lanzamiento de su nue-
vo sencillo “Lo que no te gusta”.  

El talentoso artista penquista lle-
va su creatividad a nuevos niveles, 
presentando una propuesta fresca 
y electrificante en el género del hí-
per pop punk. Este nuevo sencillo 
viene acompañado de su respecti-
vo videoclip, dirigido por Felipe 

Proyecto musical El Em3 presenta su nuevo 
videoclip y sencillo “Lo que no te gusta”

de masas, tejiendo una historia al-
rededor de un personaje que refle-
xiona sobre su día a día en la ofici-
na y anhela un tiempo de calidad 
para algo más allá del trabajo. Ade-
más, el sencillo presenta una pers-
pectiva crítica que retrata este es-
tilo de vida como un “suicidio pro-
longado”, invitando a la reflexión 
sobre la importancia de encontrar 
un equilibrio entre las responsabi-
lidades y nuestras pasiones.

FOTO: SURPOP RECORDS

Roa, material audiovisual que se 
encuentra disponible en diversas 
plataformas digitales de música. 

“Este tema no es simplemente 
una canción, sino un himno carga-
do de energía y sentimiento que 
nace como respuesta a la ansiedad 
generada por la rutina monótona 
de la vida en una oficina”, detalló el 
músico.  

A través de su música, El Em3 
aborda temas de ansiedad y control 

ESTE PRÓXIMO 7 Y 8 DE AGOSTO

Una serie de actividades tras la 
llegada de los restos de Cecilia La In-
comparable a la zona, anunció la 
jornada de ayer la alcaldesa de 
Tomé Ivonne Rivas. Esto tras su fa-
llecimiento el pasado 23 de julio, a 
los 79 años, producto de su Enfer-
medad Pulmonar Obstructiva Cró-
nica (EPOC) que la aquejaba desde 
hace varios años.  

Si bien durante la última semana 
de julio recibió diversos homenajes 
en su velatorio, ocurrido en el Tea-
tro Caupolicán de Santiago, donde 
cientos de personas la visitaron y 
cantaron en su honor, ahora será el 
turno de su natal Tomé, donde final-
mente descansarán sus restos jun-
to a los de sus padres, posterior a 
una multitudinaria despedida de la 
comunidad general y artística de la 
zona. 

“Será el merecido adiós de una 
hija ilustre de esta tierra, una despe-
dida que estará configurada por di-
ferentes hitos partiendo en lo pun-
tual el lunes, a eso de las 12.30 ho-
ras, con la recepción de sus cenizas 
a la entrada de Penco, para luego ser 
escoltada a nuestra comuna y par-
tir con los diversos homenajes”, se-
ñaló la alcaldesa de Tomé. 

Posterior a ello, a las 14 horas, un 
camión con artistas se presentará 
frente a la Iglesia Católica de calle 
Egaña, entre Nogueira y Sotoma-
yor. Luego, a las 15.00 horas, ingre-
sará su ánfora al Templo Parroquial 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

El arribo de la ánfora con las cenizas de la cantante popular a 
dicha comuna, considera distintas actividades artísticas 
musicales, las que desembocarán en el Cementerio N°1 
donde será enterrada junto a sus padres.

ra será trasladada al Liceo Vicente 
Palacios, lugar donde Cecilia estu-
dió y su madre ejerció labores de 
profesora, y a las 16.30 horas habrá 
un homenaje poético en el domici-
lio de la infancia de Cecilia. 

Entre las 17.00 y 17.20 horas, ha-
brá una intervención artística en la 
municipalidad de Tomé y una cue-
ca chora en el frontis del Centro 
Cultural tomecino, respectiva-
mente. Ya a las 17.50 horas, como 
parada final, la ánfora con las ce-
nizas de Cecilia serán trasladadas 
al Cementerio N°1. 

“Todo este intenso e íntegro pro-
grama fue revisado y aprobado por 
la familia de Cecilia, por lo que será 
una verdadera fiesta, abierta a todos  
y todas y como ella quería que fue-
ra, la que tendremos el próximo lu-
nes y martes”, concluyó la alcalde-
sa de Tomé.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Diversos homenajes se contemplan tras 
llegada de restos de Cecilia a Tomé

Nuestra Señora de la Candelaria, 
lugar que permanecerá abierto para 
ser visitado hasta las 19.30 horas. 

Ya para el martes, tras la apertu-
ra  del templo parroquial, sus restos 

se trasladarán a las 9.30 horas al Li-
ceo República del Ecuador, donde 
desde las 10.00 horas en su gimna-
sio diversos artistas de Tomé y de di-
ferentes comunas de la Región ren-

dirán sus respectivos homenajes 
musicales (desde música sinfóni-
ca, danzas hasta canciones y bailes 
de la comunidad escolar). 

Luego, a las 16.00 horas, la ánfo-
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LA 
ALCALDESA 
Ivonne Rivas 
detalló el 
programa de 
actividades que 
considera la 
llegada de los 
restos de 
Cecilia a Tomé.

ESTE TERCER SENCILLO será parte del primer EP de este emergente 
artista musical local, el cual llevará por nombre “Cerros de cemento”.
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Este sábado 5 de agosto, a partir de las 10:00 horas, 
se desarrollará el Torneo de Gol Club de Campo La Po-
sada, certamen que convocará a 130 golfistas inscri-
tos, pertenecientes a clubes de Concepción, Los Án-
geles y Chillán. 

El encuentro será el primero de los que se comenza-
rán a hacer mensualmente en el tradicional recinto de-
portivo, como antesala del Abierto 2024, que se realiza-
rá en marzo del próximo año, y que reunirá a golfistas 
de todo el país, incluyendo exponentes profesionales.

Vuelve el mejor golf al Club de Campo La Posada
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Un bronce panamericano y 
el 15° puesto mundial fue la 
cosecha de Contreras 
gracias al proyecto Gore.

Proyecto que 
rindió frutos

Jürgen Contreras fue top 
15 en mundial de natación

Entre los mejores del mundo 
culminó la participación del de-
portista local, Jürgen Contreras, 
en el Campeonato Mundial de Na-
tación Master, que se desarrolla 
en la isla de Kyushu, Japón. 

El chiguayantino disputó la 
prueba de aguas abiertas 3 kiló-
metros categoría 60-64 años, don-
de finalizó en el lugar 15, dete-
niendo el cronómetro en 49 minu-
tos, 7 segundos y 2 milésimas, en 
una de las competencias con ma-
yor cantidad de participantes. 

De esa manera, cumplió con 
creces en su estreno absoluto en 
una cita mundial, donde asisten 
ex campeones mundiales y meda-
llistas olímpicos. 

 
Tarea cumplida 

“Quería estar entre los 10 pri-
meros, pero el nivel fue superior al 
que creía, además que había mu-
cho calor, 35° ambiente. Así es que 
tranquilo, porque un lugar 15 a ni-
vel mundial ya se lo quisiera cual-
quiera, no es malo. Estoy a 2 mi-
nutos de los 10 primeros, le gané 
al décimo del último mundial, lo 
que demuestra el alto nivel en esta 

FOTO: TRICHILE

ocasión. Sumemos que mi prepa-
ración fue limitada por la baja 
temperatura del agua en la Lagu-
na Chica de San Pedro de la Paz, 
mi lugar de práctica al no haber 
una piscina pública en Concep-
ción”, manifestó Jürgen Contre-
ras desde Japón.  

“Me queda agradecer al Go-
bierno Regional del Biobío por 
el proyecto me permitió viajar. 
También al Club Triatlón Campa-
nil,  con el que postulamos el pro-
yecto, a todo el equipo de profe-
sionales que incluyó el proyecto, 
el médico, kinesiólogo, nutricio-
nista, entrenador y preparador 
físico, todos vitales para este tipo 
de eventos . De no ser por ellos, 
el resultado habría sido distinto”, 
sentenció.

CAMPEONATO REGIONAL 2023

Otra muestra de su calidad dieron 
los deportistas de Laja, que partici-
paron recientemente en el Cam-
peonato Regional de Atletismo y 
Para Atletismo, en Coronel. 

El estadio Federico Schwager re-
cibió la competencia que convocó 
a decenas de exponentes de la cate-
goría sub 14, que llegaron desde las 
tres provincias de la Región para 
hacerse de uno de los boletos al na-
cional de la disciplina, que se desa-
rrollará en septiembre. Instancia 
donde los atletas lajinos se metieron 
entre los más destacados, consi-
guiendo varios podios en las espe-
cialidades de pista y lanzamiento. 

Fue el caso de  Jorge Sáez, de la Es-
cuela Andrés Alcázar, que se adju-
dicó el lanzamiento de la jabalina, 
lo mismo que Catalina Díaz (Cole-
gio Santa Cruz), quien se quedó con 
el título en el martillo. Por su parte, 
en la jabalina femenina, el triunfo 
fue para Amaryllis Zambrano (Es-
cuela Las Ciénagas), quien además 
se ubicó segunda en el salto largo.  
En tanto que Antonella Pacheco 
(Escuela La Colonia) fue tercera en 
la jabalina. Estas dos últimas due-
ñas de una sacrificada historia, ya 
que viven en el sector rural de la 
comuna y hacen un esfuerzo enor-
me todos los días, y ambas tienen 
una gran proyección. 

 
Polo de resultados 

Sergio Parra, técnico de la Escue-
la Deportiva Comunal y entrena-
dor del programa Promesas Chile 
Biobío, resaltó el desempeño de sus 
pupilos. 

“Quedamos muy satisfechos con 
el resultado de los niños, sabíamos 
que habían algunos que andarían 

Contingente lajino 
consiguió pasajes al 
nacional de atletismo
Una maciza actuación cumplieron los deportistas de Laja, en 
el certamen desarrollado en Coronel, donde lograron varias 
medallas y abrocharon su paso a la máxima cita del país.

FOTO: SERGIO PARRA

guimos marcando tendencia, sien-
do un polo estratégico y una peque-
ña cuna del lanzamiento en la Re-
gión. Ahora nos debería llegar un 
aporte del IND, que es una jaula de 
lanzamiento, a la que queremos sa-
carle el mayor provecho posible y 
nos servirá para prepararnos de 
cara al nacional y posteriormente a 
la Copa Chillán, donde iremos con 
una gran cantidad de pequeños”.

Samuel Espaza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

bien, pero otros nos sorprendieron. 
Se ve un semillero con nuestros ni-
ños, la mayoría son nuevos y llevan 
su primer año en la categoría, eso 
nos da una tranquilidad de que el 
próximo año deberían aspirar no 
solo llegar a un nacional, sino que 
estar peleando entre los cinco pri-
meros. Ahora dan un año de venta-
ja, aunque igual darán la pelea”, dijo. 

En ese sentido, el entrenador aña-
dió que, “estamos muy contentos 
como comuna por el trabajo que se 
sigue haciendo en el atletismo, se-
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CON VARIOS PODIOS  se despidieron los atletas 
de Laja que participaron en el reciente Nacional 
sub 14, en el estadio Federico Schwager.

UN POSITIVO DEBUT en un 
mundial tuvo el deportista oriundo  
de Chiguayante, Jürgen Contreras, 
en aguas de Japón. 
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acumula de rendimiento el 
DT Christian Lovrincevich en 
Deportes Concepción. Suma 
10 puntos de 15 posibles.

a su cargo
67%

LILAS ESPERAN A OSORNO

Renovada ilusión lila a la espera 
de Provincial Osorno. Concepción 
sumó 9 de los últimos 12 puntos 
que jugó y sueña con mantener la 
categoría para 2024. “Ha sido una 
buena semana. Todos están muy 
comprometidos y con ganas de re-
vertir el primer semestre”, apuntó el 
DT Christian Lovrincevich. 

 
¿Con más confianza? 

Algunas cosas salen mejor, otras 
hay que ir ajustando. Esto es como 
un bucle de aprendizaje donde hay 
que retomar cosas que no se hacen 
bien, corregirlas, y perfeccionar las 
que se hacen bien. 
 
Concepción estaba hundido, 
con un mal juego y jugadores 
sin confianza, ¿Cómo lo hizo? 

 Van cinco partidos. Desde el co-
mienzo encontré buena predisposi-
ción de los jugadores, energía, un 
buen impulso. Para nosotros es mu-
cho más fácil. Tenemos una idea, la 
respetamos y partido a partido va-
mos teniendo objetivos y desafíos 
diferentes. Se nos viene uno nuevo 
y tenemos que estar a la altura. 

 
¿Se ponían en el caso de estar a 
1 punto de la salvación después 
de tres o cuatro partidos? 

Quedan 9 fechas y esto es largo. 
Ahora le apuntamos a estas 9 fe-
chas a ir tomando partido tras par-

Lovrincevich 
mantiene  
la mesura:  
“El objetivo 
todavía  
está lejos” 
Pese al repunte futbolístico y en puntos, 
el DT de Deportes Concepción es 
cauteloso. “Todavía no hemos 
conseguido nada”, aseguró. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

¿Qué vuelta le da para cumplir 
la regla del Sub 21, entendiendo 
la suspensión de Matías Fredes?  

 Hay opciones. Están Diego Mata-
mala, Benjamín Huerta, Jaime Caro, 
Francisco Peña. Alguna vuelta le 
vamos a encontrar.  

 
¿Por qué Huerta y Peña no han 
sido considerados? 

Entran 18 al cupo que tenemos 
para llevar a los partidos, nada más. 

 
¿Cómo ve a Provincial Osorno? 

Durísimo. Sabe a qué juega. Tie-
ne centrales buenos, el 9 es goleador 
del torneo, el contención juega muy 

bien, los medios internos ayudan 
mucho en la recuperación. Es un 
equipo complicado. Tendremos un 
desafío importante este domingo.  

  
¿Cómo analiza el aporte de los 
refuerzos?  

Hemos crecido. Los chicos que vi-
nieron nos han completado el plan-
tel y nos han hecho crecer a todos. 
Hay que seguir, faltan 9 partidos y 
tanto los que vinieron como los que 
están, tenemos que tenerlos en la 
mejor versión posible.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

tido y el pasado quedó atrás. Hay 
que estar con las antenas paradas, 
con alertas permanentes, desafian-
do el rendimiento, queriendo que el 
futbolista esté en su máxima versión 
y poniendo el foco en Osorno. 

 
Un jugador reveló que le pidió 
al plantel sacar al ‘jugador de 
barrio’ que llevan dentro ... 

 Es una copia que uno hace de las 
conferencias o las expresiones de 
Marcelo Bielsa, donde habla de res-
catar el espíritu amateur. Nuestro 
futbolista responde a eso, tiene 
hambre, ganas de salir de dónde 
está y así es todo mucho más fácil. 

  
¿Toma frases o conductas de 
otros técnicos? 

Todos los entrenadores somos 
fruto de ir copiando. Hay una míni-
ma dosis de creación propia y des-
pués recopilación de experiencias 
de muchos maestros que uno tuvo, 
algunos más resonantes pública-
mente y otros no tanto, que quedan 
en el ámbito de la experiencia reco-
rrida de cada uno. 

 
Lo advierto muy bajo perfil o o 
con mucha mesura y cautela, al 
igual que después de algunos 
triunfos ... 

El objetivo está lejos todavía. Lo 
tomo como corresponde. Aún no 
hemos conseguido nada. Hemos 
hecho unos primeros partidos al-
canzando objetivos pero esto sigue. 

OPINIONES
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

ROBO DE CHEQUES: 
Por robo quedan nulos los siguientes cheques banco Itaú: correlativos 3017276 al  
3017325 pertenecientes al rut 76.094.106-9 Ingeniería y construcción Nantucket Ltda. 

ÚLTIMO FICHAJE AURINEGRO QUIERE DEBUTAR PRONTO

Fernández Vial ha hecho una 
aceptable campaña, pero está cla-
ro que su principal carencia está a 
la hora de marcar. Con 15 goles es 
el segundo ataque menos producti-
vo de la división (General Velásquez 
tiene 12) y su máximo anotador, 
Diego Huerta, dejó sorpresivamen-
te la institución. El hincha espera-
ba la llegada de un artillero de peso 
y la dirigencia apostó por David Lla-
nos, formado en Huachipato, tres 
veces campeón con Católica y con 
más de 100 goles en su carrera.  

A sus 34 años vuelve a la zona -
también dejó buen recuerdo en De-
portes Concepción- y cuenta que “a 
principios de año ya hubo un acer-
camiento con Vial. Yo venía de jugar 
en Santa Cruz, pero había tomado 
una opción de jugar en el amateur 
de Chiloé (Deportivo Comercio). Sé 
que no es profesional, pero me ha-
bía comprometido y preferí cumplir 
con mi palabra. Sí tenía muchas ga-
nas de volver y, claramente, esta era 
una gran opción”. 

Jugó un Sudamericano Sub 20 el 
2009, fue campeón del Esperanzas 
de Toulon ese mismo año y suma 
más de cien goles en su carrera. Lla-
nos apuntó que “siempre me man-
tuve entrenando y jugando, aunque 
no era el mismo ritmo de competen-
cia, pero preparado para algo así, 
para un regreso. Tuve un par de 
años de lesiones importantes des-
pués de salir de Católica y me cos-
tó afirmarme, pero ya estoy bien, 
quiero jugar luego y estoy disponi-
ble. Ojalá este fin de semana”. 

 
Otro “picado” 

El técnico Jonathan Orellana ha-
bló desde comienzos de año de este 
Vial hecho de “jugadores picados” y 
eso se ha trasuntado en la cancha. 
El hincha también ha enganchado 
con ese sello. 

“Llevo pocos días entrenando con 
el equipo, pero es un buen grupo y 
tiene esa característica: todos esta-
mos con ganas de revancha. Había 
compartido camarín antes con 

“Estoy preparado, sé que 
me traen porque falta gol”

tólica y estamos entrenando en 
Partner Sports. Vine con mi familia, 
es una zona que conozco desde 
siempre y esperamos responder a 
todo lo que esperan de mí en Fer-
nández Vial”, señaló. 

La posibilidad de estrenarse con 
la camiseta ferroviaria será maña-
na, desde las 18 horas, cuando reci-
ban a San Joaquín en el Ester Roa 
Rebolledo. Su último gol profesional 

FOTO: INSTAGRAM FERNANDEZVIAL

Fue tres veces campeón con Católica, pudo venir antes a Fernández Vial y estaba 
jugando en Chiloé. David Llanos vuelve a la zona y al fútbol con ganas de anotar.

se lo anotó a Puerto Montt y David 
quiere pisar pronto nuevamente el 
césped de Collao, ese donde marcó 
15 goles entre 2010 y 2011, cuando 
el estadio era otra cosa. Vial está a 
solo 4 puntos del segundo, con un 
Limache disparado en la cima. La 
meta es llegar más arriba. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Nery (Veloso), con Claudio Muñoz 
y conozco a varios compañeros. Vial 
está en una buena posición en la ta-
bla, pero podemos llegar todavía 
más arriba”, advirtió. 

Su mejor temporada fue la de 
Huachipato 2014-2015, cuando 
marcó 15 goles y dio el salto a Cató-
lica. Ahí también marcó dianas im-
portantes. “Estoy preparado, sé que 
me traen porque falta gol y fue lo pri-
mero que me comentaron los diri-
gentes. Uno sabe a qué viene y estoy 
muy motivado. Tengo confianza en 
que será un gran año”. 

Pasó por Unión Española, Ran-
gers, San Felipe... Y nueve años des-
pués volvió al Biobío. Ya más madu-
ro, también con otros proyectos. 
“Hace dos meses abrimos una es-
cuela de fútbol de Universidad Ca-
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marcó en la UC, 15 en su 
mejor año con Huachipato y 
más de 100 en su carrera. 
Vial es su décimo club. 

goles
26

Vial suma 15 goles anotados 
esta temporada, solo sobre 
los 12 de Velásquez. Huerta 
se fue y había marcado 4.

Un equipo con      
falta de tantos 
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Santoral: Juan María Vianney

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

5/13 2/14
LOS ÁNGELES

7/25
SANTIAGO

2/14                    
CHILLÁN8/23

RANCAGUA

2/14
TALCA

5/16
ANGOL

2/14
TEMUCO

1/11
P. MONTT

6/12
SÁBADO

9/11
DOMINGO

7/13
LUNES

HOY

EL
 T
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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